
De segunda
"El único estado estable es aquel

en el que todos los hombres
son iguales ante la ley".

Aristóteles

ENSENADA. Uno de los prin
cipios fundamentales del libera
lismo que Andrés Manuel Ló

pez Obrador dice admirar es que la
ley debe aplicarse a todos por igual. No
puede haber ni los fileros especiales ni
los tratos preferenciales que los conser
vadores favorecían para preservar sus
privilegios. Las políticas que está anun
ciando el Presidente electo, sin embar
go, se distancian radicalmente cié ese
principio.

López Obrador anunció en sep
tiembre una propuesta para dar un tra
to preferencial en los impuestos al valor
agregado y a la renta a la frontera norte.
Reduciría el IVA de 16 a 8 por ciento y
el ISR corporativo de 30 a 20 por cien
to, pero solamente en una franja de 30
kilómetros de la línea internacional.

Es positivo que un gobierno de iz
quierda baje los impuestos, pero el pro
blema es que se trata de una reducción
que solo beneficiará a unos cuantos,
como si hubiera mexicanos de primera
y de segunda

Desde un punto de vista práctico,
la baja del IVA daría a los negocios de
la frontera norte una mejor posibili
dad de competir con los del otro lacio.
Los consumidores pagan hoy un IVA
de 16 por ciento en Tijuana, pero solo
cié 7.25 por ciento en California El re
sultado es que mucha gente que puede
cruzar la frontera prefiere comprar del
otro lado.

Durante mucho tiempo, por otra
parte, Estados Unidos tuvo un Impues
to Sobre la Renta para las empresas
muy superior al mexicano. El gravamen
fecieral estadounidense era de 35 por
ciento, al que había que sumar impues
tos estatales que iban de 0 por ciento
en Wyomingy Dakota del Sur hasta 12
por ciento en Iowa. Donald Trump, sin

embargo, bajó el impuesto federal a 21
por ciento, una tasa más en línea con
las que cobran otros países desarrolla
dos, pero muy inferior al 30 por cien
to mexicano. Por eso la presión para
bajar el ISR empresarial mexicano.

Gerardo Esquivel, subsecretario
de Egresos del próximo gobierno, ha
calculado que Hacienda perderá unos
40 mil millones de pesos al año por la
disminución de impuestos en la fronte
ra Adrián García del Centro de Inves
tigación Económica y Presupuestaria,
estima, en contraste, que nada más la
baja del IVA podría tener un costo de
110 mil millones de pesos anuales. En
comparación, el ahorro por la reduc
ción a la mitad de los sueldos de los
altos funcionarios públicos solo repre
sentaría unos 2,500 millones de pesos
cada año.

Las reducciones de impuestos re
presentarán un gran beneficio para los
mexicanos de primera. El comercio
en Tijuana, por ejemplo, tendrá un
gran impulso por la baja de IVA. Los
mexicanos de segunda, sin embargo,
serán perjudicados. En Ensenada, a
100 kilómetros de la frontera se segui
rá pagando 16 por ciento de IVA, por lo
que la gente preferirá ir a Tijuana a ha
cer sus compras. El golpe al comercio
ensenadense será muy fuerte.

En cuanto al ISR, muchas empre
sas preferirán establecer sus cuarteles
generales en la franja fronteriza. La
diferencia entre permanecer en Ense
nada y pagar 30 por ciento o establecer
se en Tijuana y cubrir 20 será enorme.
Habrá una fuerte pérdida para los
estados y ciudades que no estén en la
frontera.

Quizá López Obrador debería re
cordar el principio fundamental de ese
liberalismo que dice defender: todos
somos iguales ante la ley. Cobrar altos
impuestos a los mexicanos de segunda
y solo la mitad a los de primera es in
justo y generará enormes distorsiones
económicas. Hay que bajar impuestos,
sí, pero en todo el país.
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gran impulso por la baja de IVA. Los
mexicanos de segunda, sin embargo,
serán perjudicados. En Ensenada, a
100 kilómetros de la frontera se segui
rá pagando 16 por ciento de IVA, por lo
que la gente preferirá ir a Tijuana a ha
cer sus compras. El golpe al comercio
ensenadense será muy fuerte.

En cuanto al ISR, muchas empre
sas preferirán establecer sus cuarteles
generales en la franja fronteriza. La
diferencia entre permanecer en Ense
nada y pagar 30 por ciento o establecer
se en Tijuana y cubrir 20 será enorme.
Habrá una fuerte pérdida para los
estados y ciudades que no estén en la
frontera.

Quizá López Obrador debería re
cordar el principio fundamental de ese
liberalismo que dice defender: todos
somos iguales ante la ley. Cobrar altos
impuestos a los mexicanos de segunda
y solo la mitad a los de primera es in
justo y generará enormes distorsiones
económicas. Hay que bajar impuestos,
sí, pero en todo el país.

• SIN LICITAR

Si un Congreso priista hubiera elimi
nado la obligación cié licitar obras pú
blicas estratégicas se le habría cuestio
nado por preparar actos de cotrupción,
Pero como es el Congreso morenista de

Tabasco, que prepara una asignación
directa de la nueva refinería de AMLO,
la medida se defiende como justa y
necesaria.

Si López Obrador está en contra de tratos
especiales, deberá bajar los impuestos en
todo el país, no solo en la frontera norte.
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INTERIOR
LAS SORPRESAS

llegaron para quedarse
en la Miguel Hidalgo
CON LA designación
de un antiguo activista
vecinal como su
jurídico, el Alcalde
Víctor Hugo Romo
hizo un guiño a los
líderes de colonos
comandados por
Gustavo García Arias

PEEERO AÚN
hay más: ala casa
amarilla de Parque
Lira podrían volver
viejos rostros como
José Carlos García
Chávez, uno de los
alfiles de Romo y cuya
huella está impresa
en los expedientes
relacionados con el
Mercado Escandón.

POR AHÍ se preguntan
si así como inició

ese asunto bajo la
mirada de García

Chávez... ¿Ahora será
capaz de terminarlo?
Es pregunta que no
acepta sorpresas.
POCO duraron

los aplausos por
la reorientación

de recursos para
reediñcar viviendas.

Y ES QUE, casi
600 millones de

pesos regresaron al
Gobierno en forma

de "Fondo parala
Reconstrucción".

LO REDUNDANTE es
que tomó recursos de
dependencias como
la AGU y la Sedeso
para devolverlos
al Gobierno y ser
ejecutados ¡ por las
mismas dependencias!

DE AHÍ que en el
Congreso se habla
de la reforma para
pasarse el dinero de un
bolsillo... ¡a otro!
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CUENTAN que a los diputados del flamante
Congreso de la Ciudad de México ya no
les está gustando eso de la austeridad...
especialmente cuando se la quieren aplicar a ellos.

SEGÚN lo que se comenta en el recinto de Donceles,
varios legisladores están inconformes porque
no pueden contratar a sus cuates y compadres
para integrar sus equipos. Y lo que menos les gusta
es tener que trabajar con personal de base,
pues los consideran poco productivos.
Y ES QUE los sindicalizados cuentan con dos

periodos de vacaciones al año de 15 días cada uno
¡un mes de vacaciones!, más cinco días
"económicos" que pueden tomar en cualquier
momento, gozan de todos los días feriados del
calendario y en el aniversario de su sindicato,
pueden tomar otro día o se los pagan doble.

ESAS Y OTRAS prestaciones, obviamente,
no se las sacaron de la manga los sindicatos,
sino que fueron aprobadas por los mismos partidos
políticos en pasadas legislaturas. Así que ahora
con eso es con lo que tienen que trabajar. Y a ver
si se apuran, pues ya van para un mes y apenas han
podido instalar cuatro comisiones legislativas.

ALLÁ en Quintana Roo están sorprendidos
con las habilidades acrobáticas de la senadora

Marybel Villegas, pues de un salto pasó
de ser borgista a convertirse en morenista.

SU HISTORIAL de piruetas políticas incluye
chapulinazos que la llevaron de involucrada
en el PRI, a pasarse del lado del PAN y del PRD.
Y ahora que está con Morena, ya hasta sueña
con ser gobernadora.

TAN ES ASÍ que la senadora acaba de emprender
una campaña en contra del Congreso
quintanarroense y en especial contra su presidente,
el panista Eduardo Martínez Arcila, para que no
le saquen sus trapos sucios. Resulta que cuando fue
diputada local al servicio de Roberto Borge avaló
concesiones de agua bastante turbias, que hoy están
siendo investigadas. Y de eso no quiere acordarse.
A PESAR de ser tan activos en redes sociales,
resulta curioso que los morenistas no se hayan
tomado la molestia de comentar algo sobre
la supuesta cita de Andrés Manuel López Obrador
en el Instituto Nacional de Cardiología
LAS FOTOS comenzaron a circular el fin de semana

y se dice que fueron tomadas el martes pasado.
Ese día fue la ceremonia por el aniversario del
movimiento del 68, y ahí el Presidente electo llevaba
la misma ropa que en su presunta visita al hospital.
A MÁS de uno le causa curiosidad el hecho
de que no se haya difundido que AMLO acudió
a ese centro de salud, dado que su agenda es bastante
transparente. Sería bueno saber si realmente estuvo
ahí o si es un caso más de fake news.
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Un gigante despierto

China se dispone a conquistar
el mundo por el medio más eftcaz.
el comercio. Ni las restricciones

de Trump la frenarán.

Don Algón, maduro ejecutivo, le
dijo a la voluptuosa rubia que
buscaba empleo: "Veo que pi

de usted 5 mil pesos de sueldo a la
semana, señorita Florilí. Se los pagaré
con placer". "¡Ah no!", replicó pronta
mente la muchacha "¡Tendrá que pa
garme con dinero!"... Don Sinople le
dijo a doña Panoplia, su mujer: "Si
supieras cocinar no tendríamos que
pagar una cocinera". Replicó ella: 'Y
si tú supieras follar no tendríamos
que pagar un chofer"... El experto en
motivación daba una conferencia a
las esposas de los vendedores, y tra
taba de enseñarles que la ayuda de
la mujer es importante en el trabajo
de su marido. "Por ejemplo usted, se
ñora se dirigió a una esposa joven.
Díganos qué hace para estimular a su
marido". Preguntó la muchacha, ru
borosa "¿Aquí, delante de todos?"...
Doña Frigidia, ya se sabe, es la mujer
más fría del planeta En cierta ocasión
pasó frente a una agencia de viajes
que anunciaba un viaje a Honolulú, y
éso bastó para que ese año se helara
toda la cosecha de ananás en las islas
de los Mares del Sur. Una vez el ma
rido de la gélida mujer le contó a un
¡amigo: "La otra noche le hice el amor
a mi mujer en forma tan apasiona
da que por poco la despierto"... Se
cuenta que alguien le preguntó a Mao

qué sucedería en caso de que China
entrara en guerra con Estados Uni
dos. "Sus ejércitos son superiores a
los nuestros", respondió el dirigente
chino. "El primer día nos harán un
millón de prisioneros. El segundo día
dos millones. El tercer día cuatro mi
llones. El cuarto día ocho millones. El
quinto día nos harán 16 millones de
prisioneros. El sexto día se rendirán".
China es, en efecto, un enorme país
con una población que se antoja in
numerable. No es ya China aquel país
rural que describió Pearl S. Buck en
bellas novelas como La Buena Tierra,
en la cual un campesino explicaba
por qué un hombre podía tener varias
esposas, pero no una mujer varios
maridos: "He visto muchas jarras de
té con cuatro tazas, pero jamás he
visto una taza de té con cuatro jarras".
Ya no es ni siquiera China el "gigan
te dormido" de que habló Churchill.
Ahora es un gigante bien despierto
que desechó antiguas tradiciones y
usos del pasado para incorporarse a la
modernidad mediante una economía
de mercado, y que así, fortalecido, se
dispone a conquistar el mundo por el
medio más eficaz y más pacífico: el
comercio. Ninguna restricción como
las que Trump le ha puesto frenarán
su acometida pues el dinero no sabe
de ideologías o nacionalidades, y si
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China ofrece al mundo productos de
calidad a bajo precio ya lo está ha
ciendo conquistará mercados que
ahora son de otros países. Lo vere
mos... Una joven mujer fue a consultar
a Madame Horshit, adivinadora La
mujer clavó la vista en su bola de cris
tal y luego le dijo con sibilina voz a la
muchacha: "Conocerás a un hombre
alto, guapo, musculoso, rico e inteli
gente que te pedirá que te cases con
él". Le preguntó la chica "¿Y qué haré
con el hombre chaparro, feo, panzón,
pobre y pendejo con el que ya estoy
casada?"... Un individuo se presentó
ante el juez: "Quiero divorciarme de

mi esposa". "¿Por qué?", preguntó el
juzgador. Respondió el sujeto: "Por
adúltera y afrentosa". "Lo de adúltera
lo entiendo", dijo el juez. "Pero, ¿qué
es eso de 'afrentosa?'". "Permítame ex
plicarle", contestó el tipo. "Ayer llegué
a mi casa y encontré a mi esposa en el
lecho conyugal en brazos otro hom
bre". 'Ya veo", manifestó el letrado.
"Ahí está lo de adúltera". "Ahora vie
ne lo de afrentosa", prosiguió el indi
viduo. "Cuando mi mujer me vio ni
siquiera dejó de hacer lo que estaba
haciendo. Siguió con sus meneos y me
dijo: '¡Qué bueno que llegaste, Corne
liano! Siéntate y fíjate muy bien cómo
lo hace este señor, a ver si aprendes'"...
FIN.
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La salud de AMLO
Una de las cosas a las que el presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, deberá acostumbrarse es que ahora su salud es
un tema de interés para todo el país. El fin de semana comenza
ron a circular en redes sociales imágenes de don Andrés en las
que se aseguraba que había acudido al Instituto Nacional de Car
diología. Ayer, el mandatario electo confirmó la visita que realizó
el pasado 2 de octubre a dicha institución médica para una revi
sión de rutina, de la que, asegura, salió sin mayor novedad. No
hubo más comentarios al respecto, pero nos dicen que es posible
que, una vez que asuma el cargo, opte por atenderse en los servi
cios públicos de salud. Los presidentes de la República, como co
mandantes en jefe de las Fuerzas Armadas, solían recibir aten
ción médica en el Centro Hospitalario del Estado Mayor Presi
dencial, sin embargo, ante la desaparición de este órgano técnico
militar, el nuevo presidente decidirá quién se hará cargo de dar
seguimiento a su estado de salud

Imagen que circuló en redes sociales

Tras la boda, viene el ahorro
Esta semana, nos comentan, en Morena y en el gobierno electo,
esperan que comience a amainar el tema de la boda de César
Yáñez, que dominó en la agenda política de la pasada semana y
que desató críticas tanto en medios como al interior del propio
partido. En los próximos días el presidente de la Junta de Coor
dinación Política en el Senado, el senador de Morena, Ricardo
Monreal, dará a conocer el resumen del plan de austeridad a un
mes de que arrancó la Legislatura. El también coordinador de los
senadores morenistas precisó que detallará con "pesos y centa
vos" lo que hasta ahora se ha ahorrado, para que no se crea que
es una pantomima, sobre todo, por la reducción del personal y
de Comisiones, ya que, desde su perspectiva, la disminución de
recursos fue "tan radical, que lo vamos a demostrar el primer
mes, se los aseguro", afirmó el zacatecano. La duda es si este te
ma de la austeridad ayudará a desvanecer el bodagate o, por el
contrario, ayudará a revivirlo. Ya se verá.
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Morena, son muchos, pero no machos
La bancada de Morena, nos aclaran, logró
presidir 23 comisiones en la Cámara de
Diputados, y la mayoría de ellas, serán en
cabezadas por mujeres. En un dato que ya
es histórico, la aplanadora morenista en
San Lázaro tendrá 12 mujeres presidiendo
alguna de las comisiones legislativas por
11 hombres presidentes. Nos hacen ver
que no solo son mayoría, sino que algunas
de ellas encabezarán Comisiones muy re
levantes como las de Educación, Salud,
Gobernación y Población, Asuntos Migra
torios, Puntos Constitucionales, Ciencia,
entre otras. En la bancada de mayoría,
que coordina el diputado Mario Delgado,

dicen: "Somos muchos, pero no somos machos".

Van por los "doble cachucha" en el PRD
Nos dicen que la limpia en el PRD va a fondo. Nos detallan que
bajo ese tenor, los líderes de las corrientes y la mayoría del Comi
té Ejecutivo Nacional (CEN) tienen claro que deben mandar un
mensaje directo a la ciudadanía para poder ganar credibilidad.
Por lo que han empezado, nos aseguran, a tomar medidas res
pecto a dirigentes del PRD que trabajan bajo las órdenes del ex
perredista René Bejarano y que, señalan, cobran en el PRD,
aunque trabajan para Morena. Así que, nos adelantan, que en los
próximos días iniciarán acciones para limpiar la casa y no permi
tir la "doble cachucha" dentro del partido.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Alcaldesa morenista se sacude al Chamuco
La cuarta transformación en el municipio
de Centla, Tabasco, comenzó de forma
polémica. El motivo, nos cuentan, es que
la alcaldesa de Morena, Guadalupe Cruz
Izquierdo al parecer olvidó que el Estado
es laico y durante su toma de protesta lle
vó a unos ministros religiosos para que le
dieran la bendición al arrancar su trienio.
En un video que circuló este fin de sema
na en redes sociales, nos comentan, se
aprecia a doña Guadalupe de rodillas,
mientras un hombre que realiza una ora
ción le pone la mano sobre su cabeza
"Ahora el fuego de Dios declara que Cen

tla está bajo el poder de Cristo Jesús (...) Yo declaro bendiciones
sobre tu hija, señor, porque es sierva", sentenció. Incluso, nos de
tallan, los regidores también fueron parte de la ceremonia* "Y
que ellos puedan ser el instrumento de la mano tuya para ben
decir esta comunidad". Al César lo que es del César, y a Dios, lo
que es de Dios, le recuerdan a la morenista.

Poderío de panista se desmorona
Quien alguna vez fue el hombre fuerte del PAN
en Jalisco, nos aseguran, ahora no puede ni jun
tar 2 mil 400 firmas para tratar de competir por
la dirigencia estatal del blanquiazul. Se trata, nos

comentan, de Francisco Ramírez Acuña, ex gobernador
(20012006) y ex secretario de Gobernación con Felipe Calde
rón, quien no logró el apoyo requerido para registrarse como as
pirante a dicho cargo y de plano prefirió anunciar que desistiría
en su intento. El trasfondo de tal revés, nos cuentan, es que gran
parte de la militancia piensa que la debacle del partido en el es
tado comenzó con la administración de don Francisco y se con
cretó en la del ex panista Emilio González. ¡Auch!
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Teme ex candidata del Frente robo de gubernatura
En Puebla, nos señalan, luego de que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sigue sin definir quién
ganó la elección en la entidad, la ex candidata del Frente por
Puebla (PANPRD), Martlia Erika Alonso, mostró su molestia al
asegurar que le quieren arrebatar la gubernatura por el simple
hecho de ser mujer. En su cuenta de Twitter, nos platican, la es
posa del ex gobernador Rafael Moreno Valle aseguró que "no
permitiré más violencia política de género y que por mi condi
ción de mujer quieran quitarnos la gubernatura cuando les he
mos ganado a la buena". Sin embargo, nos explican, su mensaje
no obtuvo el eco esperado. Mientras, los poblanos están ansiosos
por conocer en qué termina el recuento electoral.

¿Huelga en la UAS por crisis financiera?
El rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Juan
Eulogio Guerra, nos aseguran que pintó un negro panorama en
el ámbito financiero, al anticipar a catedráticos y personal admi
nistrativo que la institución sólo podrá cubrirles la mitad del
aguinaldo y la primera quincena de di
ciembre. Don Juan, nos cuentan, se vio
obligado a dar las malas noticias, des
pués de que el gobierno federal ya dijo
que no apoyará a varias universida
des con problemas económicos, por
lo que les recomendó ajustarse
aún más el cinturón. La noti

cia, nos dicen, provocó reac
ciones de inconformidad y
hay quienes no descartan
una huelga.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Como la humedad que avisa antes de
que vaya a caer la tromba, igual se
pereibensignos de revuelta en el am

biente magisterial.
Ayer volaron sillas, platos y cristal en

Acapulco, porque los maestros que perte
necen a la organización sindical más gran
de de Guerrero —la CETEG— rechazaron
el destacado papel que están teniendo los
líderes próximos a Elba Esther Gordillo, en
los foros dedicados a cancelar la Reforma
Educativa.
Los docentes de Chiapas y Oaxaca, que

militan en la Coordinadora, tampoco es
tán contentos con lo que ven. Acusan un
pacto supuesto entre el futuro gobierno y
su archienemiga.
El resumen es de Wilbert Santiago, di

rigente de la sección 22: "Si ella regresa al
poder va a existir un control político... se
ría entregar el sindicato ... para que todo
camine en una negociación que sólo ser
virá para la cúpula."
A diferencia de otros tiempos no hay so

lo dos frentes en disputa por el magisterio,
sino tres. Por un lado, la disidencia, por el
otro el elbismo y se suma la corriente en
cabezada por Juan Díaz, el actual secre
tario general del SNTE.
No es posible profetizar el final de la tri

fulca entre estos tres fragmentos del ma
gisterio: Elba Esther, inspirada en el Con
de de Montecristo; Juan Díaz, quien no
soltará el poder sin dar la batalla, y los lí
deres de la disidencia democrática que
vieron, acaso con candidez, una oportu
nidad para su causa en el triunfo de An

drés Manuel López Obrador.
Si a este caldo explosivo le faltaba un

condimento, la disputa alrededor de la Re
forma Educativa se encargará de poner las
cosas peor. El futuro gobierno decretó que
será arrasada, pero cierto es que no tiene
todavía nada con qué llenar el vacío, una
vez que ese matorral, recién sembrado, ha
ya sido extraído de la tierra.
Los foros tan promovidos por el futuro

secretario de Educación, Esteban Mocte
zuma Barragán, no han sido distintos a los
que se han organizado tantas otras veces
en nuestro país.
Carlos Salinas de Gortari orquestó foros

similares y también Fox y luego Peña Nie
to: cada vez asisten miles de interesados,
cada vez se entregan tres minutos para de
cir cualquier cosa y cada vez hay un grupo
de relatores que, sin atender demasiado lo
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dicho en esas reuniones interminables,
proponen lo que se les da la gana.
Porque a la burra la hicieron arisca es

que ayer los maestros de Guerrero se les
ocurrió la insolencia y el desmán, como
método imprudente pero notorio de su de
sacuerdo con la negociación entre la an
tigua líder del magisterio, Elba Esther Gor
dillo, y el gobierno por venir.
Se equivoca quien crea que se trata de un

hecho aislado. Ayer fue la CETEG, pero an
tes la CNTE ya se había manifestado en la
misma dirección; y poco falta para que
también Juan Díaz aproveche la molestia
entre sus bases por el regreso de lamaestra
y se sume con su propia movilización para
rechazar un acuerdo donde él y los suyos
serían los verdaderos derrotados.
Es en este contexto que debería leerse la

declaración realizada por Andrés Manuel

López Obrador, a finales de la semana pa
sada: "Ya los sindicatos no deben estar

apoyados por el gobierno, los líderes sin
dicales no deben representar al gobierno,
deben representar a los trabajadores... no
debe haber imposición ni cacicazgos, por
que en México terminó esa etapa."
Si el presidente electo es sincero, los ac

tores están libres para pelear por el liderazgo
del sindicato. Contra lo que todo mundo sa
pone, incluida Elba Esther Gordillo, sería la
democracia y no el dedazo autoritario quien
resuelva la representación de los docentes.
López Obrador habría decretado campo

libre para luchar por la titularidad del con
trato que rige la relación entre el gobierno
y los maestros.
En cualquier caso, la tormenta porvenir

no será breve porque se trata de la agru
pación gremial más grande de América
Latina, tampoco será pacífica porque hay
demasiados intereses invertidos, y no será
educativa porque cuando la disputa es por
el liderazgo magisterial, el tema principal
queda sepultado.

ZÍK)M: Es cierto que 1 a Reforma Educativa
será enterrada, no porque vaya a cancelar
se sino porque otras cuestiones relaciona
das con la política sindical ocuparán la es
cena. Y mientras tanto, los estudiantes, co
mo de costumbre, padecerán la grilla de
sus maestros, el ausentismo y la irrelevan
cia de sus derechos. •

www.ricardoraph.aeL com
@ricardomraphael
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Y la oportunidad
a la paz?
Si el concepto de "crisis" aplica para un gobierno

electo, el de Andrés Manuel López Obrador, sin
ejercer aún formalmente el poder, enfréntala pri 

mera situación crítica desde que ganó con enorme apo
yo popular la Presidencia de la República Lo que em
pezó como una "llamada de atención" por los cuestio
namientos ala "boda fifí" desucolaboradorCésarYáñez,
para el fin de semana había tomado ya dimensiones de
ascándalo nacional e internacional, alcanzandoenredas
y medios de otros países el nivel de difusión e impacto
de temas como la Casa Blanca de Peña Nieto.

Hasta ahí el tema crítico impactaba no solo la ima
gen sino el ánimo del presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador, que tuvo que salir a hablar de un
asunto que, dijo, no era público, sino de vida privada
y en el que "yo no me casé y sólo fui invitado". Pero
la decisión, horas después, de cancelarlos "Foros para
la Paz con Justicia y Dignidad", aunque sin aparente
relación, aumentó la percepción de una "crisis" en el
gobierno entrante, por ser una de las iniciativas toralas
de la próxima administración y de donde saldrá la
propuesta para una nueva estrategia de seguridad y
contra la violencia del narcotráfico y la justicia para
víctimas del delito y sus familias en el país.
De los 12 encuentros anunciados el 21 de julio por Ló

pez Obrador, para atender y escuchar a las víctimas del
delito, a sus familiares, además de expertos y organis
mos sociales sobre con sus propuestas y demandas para
enfrentar la crisis de inseguridad y violencia en el te
rritorio nacional y "devolver la paz" a la República, sólo
pudieron llevarse a cabo 7 y ayer el futuro secretario de
Seguridad Pública, Alfonso Durazo, uno de los respon
sablas de la organización de los foros, anunció la can
celación de cinco mesas restantes que ya no se llevarán
a cabo y que coincidían con algunos de los lugares con
mayores problemas de violencia en el país: Támaulipas,
Morelos, Tabasco, Sinaloa y Veracruz.
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El argumento oficial para cancelar los Foros de Paz
fue que el gobierno entrante daría prioridad ya al
"Plan de Seguridad" que presentará el 24 de octubre
junto con dos iniciativas de Ley una para la Justicia,
reparación y no repetición a las víctimas, y otra para
la Amnistía. Durazo dijo que los Foros se cancelan de
manera presencial, pero que la gente que tenga pro
puestas podrá hacerlas llegar de manera digital y a
través de una página web para que sean tomados en
cuenta al momento de elaborar los documentos e ini 

dativas sobre seguridad y justicia.
Pero detrás de las razones oficiales para dar por ter

minados los ejercicios de "Escucha" que comenzaron
el 7 de agosto en Ciudad Juárez, hubo varias razones
que abonan a la idea de "crisis" en el gobierno electo.
Porque si bien los Foros fueron un ejercicio novedoso
y fresco en un país donde a las víctimas no se les es
cucha ni se les garantizan mecanismos de reparación
y de no revictimización, también es cierto que el ta
maño del problema y del dolor y los reclamos de jus
ticia a lo largo del país terminaron por volverse una
enorme catarsis que rebasó la capacidad del nuevo
gobierno y hasta puso en duda el discurso del "per
dón" lopezobradorista ante el tamaño de la "sed de
justicia" que recone el país.
Y si a los ríos de quejas, gritos y reclamos que inun

daron los Foros, se le suman las luchas internas que aflo
raron en su organización en el equipo de gobierno, se
entiende que su cancelación no fue sólo un tema de
tiempos y premuras, sino una suerte de "manotazo" del
mandatario electo ante lo complicado que resultó el te
ma Porque, desde su origen, la iniciativa para la paz se
topó con una lucha de egos y competencias entre Al
fonso Durazo, rasponsable del área de seguridad, y el
equipo de Olga Sánchez Cordero y Alejandro Encinas,
en Gobernación. El jaloneo entre las dos áreas, que ade
más se disputaban la política de seguridad que le fue
arrebatada a la Segob en el desmantelamiento casi total
que sufrió, fue constante. Desde el inicio Durazo empujó
la idea de foros "con audiencias controladas", al "estilo
del IEPES del PRI" —decían sarcásticamente los de Se
gob— mientras que Cordero y Encinas obligaron a abrir
"espontáneamente" los foros a cualquiera que tuviera
algo que decir y propner.

El resultado terminó siendo un caos en los Foros, que
hizo crisis cuandoell4deagostoenMorelia, José Manuel
Mireles, líder de Autodefensas abandonó el evento cues
tionando que era "una farsa" y un ejercicio controlado
donde no estáoan las verdaderas víctimas. El problema
fue que cuando se impuso la visión de Segob y se eli
minaron los controlas, el ejercicio se volvió una suerte de
"talk show" donde a la catarsis de víctimas y familiares
(gritos, llantos y hastadesmayos) se sumaronlapresencia
de "oportunistas" y abogados que han hecho de las de
mandas de reparación un jugoso negocio.
Así que si el ejercicio para escuchar a la agraviada so

ciedad mexicana en sus reclamos de seguridad, justicia
y fin de la violencia se quedó a medias, asperemos que
no ocurra lo mismo con la promasa de devolver la paz
a un país cansado de la guerra y la injusticia •

sgarciasoto@hotma il. com
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AMLO: seguridad en la nebulosa
El número de elementos disponibles en términos reales seria
apenas superior a la mitad de ios necesarios.

1 próximo secretario de seguri
dad, Alfonso Durazo, anunció

  ayer que los cinco próximos
foros de pacificación serán
suspendidos hasta nuevo avi

so porque quieren compatibilizar y vol
ver a redactar las propuestas presentadas
en éstos. No habrá, por lo pronto foros en
Veracruz, en Sinaloa, Tabasco, Morelos y
Tamaulipas, cinco de los estados más las
timados por la inseguridad y sobre tocio
por las desapariciones.

La razón real de la suspensión de esos
foros, particularmente en esos estados,
pasa por el fracaso que han tenido los
anteriores, donde el Presidente electo ha
sido confrontado por los asistentes cada
vez que habla del perdón a los criminales.
Ésa es la única propuesta, de las muchas
que ha presentado López Obrador (y
entre ellas hay buenas, malas e imprac
tibles) que no ha podido transitar en la
sociedad, sobre todo entre las familias de
las víctimas. La gente, en realidad, lo que
quiere es seguridad y que se ponga fin a
la impunidad de los criminales; y la pro
puesta del perdón (hermana de la amnis
tía de la que se habla cada vez menos, por
inviable) termina lastimando a quienes
quieren, sencillamente, justicia.

Eso no implica que no sea viable la li
beración de personas que han cometido
delitos leves relacionados con las drogas

y que están cumpliendo condenas, en
ocasiones demasiado largas para el de
lito cometido. Pero esa política requiere
analizar las liberaciones caso por caso,
porque muchas personas que están de
tenidas por delitos aparentemente poco
importantes, están en esa condición por
que esos han sido los delitos que se ha
podido acreditar, y en ese capítulo están
muchos delincuentes muy peligrosos.

Por lo pronto, según lo ha anunciado,
el presidente electo López Obrador en
tra este lunes en una semana clave para
la estrategia de seguridad de su próximo
gobierno, una estrategia que, hasta hoy
sigue siendo nebulosa y contradictoria.
Antes del 15 de octubre deberá anunciar,
según dijo (y adelantando quizás de
masiado los tiempos para esas dos de
signaciones) a los futuros secretarios de
Defensa y Marina, sobre cuyos hombres
se soportará, como también ha dicho, la
estrategia de seguridad. En el camino ha
habido, en las propias declaraciones de
AMLO, innumerables contradicciones
sobre laformaen que militares y marinos
terminarán participando de esa estrate
gia. Un día se dice que habrá una guardia
civil nacional, al siguiente que no, un día
se dice que soldados y marinos seguirán
garantizando la seguridad en los estados,
pero al siguiente se dice que las fuerzas
estarán desarmadas, y al tercero que se

rán una suerte de fuerzas de paz, lo que
eso quiera decir.

La versión más verosímil hasta ahora
es que se buscará dividir el país en 260
zonas que tendrán, cada una de ellas, un
determinado número de fuerzas mili
tares y policiales para operar y tratar de
garantizar la seguridad. En la propues
tas existen aún demasiados claroscuros:
para empezar si, como se dice, se quiere
asignar mil elementos militares a cada
zona, se encontrarán con que no alcan
za el número de marinos y soldados para
ellos. En realidad, el número de elemen
tos disponibles en términos reales sería,
sumando todas las fuerzas disponibles,
apenas superior a la mitad de los ne
cesarios. En encuentros entre mandos
militares y funcionarios del gobierno de
Andrés Manuel se habría alcanzado el

acuerdo de aumentar en 50 mil elemen
tos las fuerzas operacionales del ejército.
Sin duda es necesario, pero, incluso así
no alcanzarían los elementos para el ob
jetivo planteado.

Más allá de eso, la propuesta provo
caría o podría provocar, por una parte,
un conflicto institucional con los gober
nadores, pero por la otra, libera a éstos
de sus compromisos en materia de se
guridad. En realidad, más allá de estos
esquemas, el tema central es conformar

Fecha: 08/10/2018

Página: 10

Area cm2: 410

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 27,183

Página 15



las policías con un mando único y con un
modelo policial común en todo el país.
López Obrador también ha hablado de
ellos en algunos discursos, lo que sucede
es que en otros ha tomado, o planteado,
otra dirección a las políticas de seguri
dad. Y a eso se ha sumado, el llamado a
los militares a que permanezcan en las
calles, pero también, la propuesta de de
rogar la ley de seguridad interior que es la
base jurídica para la participación militar
en tareas de seguridad interiory el instru
mento para operar la participación de los
estados en este proceso.

Lo que sí ha declarado López Obrador
y hasta ahora no se ha contradicho, es

que los próximos secretarios de Defensa
y Marina saldrán de entre los generales y
almirantes en activo de más alto nivel, lo
que garantiza no sólo la institucionalidad
sino el mantenimiento de los principios
operacionales de esas dos fuerzas que en
todas las encuestas siguen apareciendo
como las más confiables para una enor
me mayoría de los mexicanos.
Ningún otro tema implica un desa

fío más terminante y desgastante para
López Obrador que la seguridad, pública
e interior. Y hoy, por lo menos, no se ve
nada claro al respecto.

En Quintana Roo mientras tanto, se
hicieron de un buen titular para la SSP

local: fue designado Jesús Capella, que
ha tenido ese responsabilidad en Tijuana
y en Morelos. Ahí acertó el gobernador
Carlos Joaquín

En realidad, más allá
de esquemas, el tema
central es conformar
las policías con
un mando único y con un
modelo policial común
en todo el país.
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Olga, en sorda puja...
La inicial nominación de ¡a exministra
como titular de Gobernación pudiera no
concretarse, hay quienes la consideran más
cercana "ai sistema que ya se va... que ai
régimen entrante".
Identificada, en un primer momento al menos, como

una figura que agregaría credibilidad, solvencia ju
rídica y experiencia al equipo que a partir del 1 de
diciembre acompañará a Andrés Manuel López
Obrador en el gobierno, la exministra Olga Sánchez

Cordero aparece hoy al centro de una sorda confrontación
(por el poder) entre las huestes más radicales del lopezo
bradorismo y los supuestos herederos del (viejo) priismo
echeverristazedillista que, a decir de los primeros, apues
tan "a cambiar todo... para que nada cambie".

En las últimas semanas, efectivamente, y más aún des
de la instalación del Senado, del cual forma parte la pro
puesta futura titular de Gobernación, las versiones de que
su inicial nominación pudiera no concretarse se han veni
do multiplicando a merced, sí, de la acción de quienes la
consideran más cercana "al sistema que ya se va... que al
régimen entrante", pero, también, a la de quienes estiman
que "a la vista el inicio de su gestión sexenal, el Presidente
puede aún realizar cambios (necesarios, obligados) en él
primer nivel de su gabinete".

Lo ocurrido tras el arrollador triunfo del primero de ju
lio con el (ahora) también senador Héctor Vasconcelos,
quien habiendo sido nominado para ocupar la Secretaría
de Relaciones Exteriores se optó porque permaneciera en
la Cámara alta, dicen los detractores de la exintegrante
de la Suprema Corte de Justicia, es un ejemplo de lo que
podría suceder...

Al margen, vale destacar, de la (supuesta) excesiva ri
queza material de Sánchez Cordero, su innegable inex
periencia política y la explícita defensa que ha venido
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haciendo del Poder judi
cial en conjunto, ante las
anunciadas decisiones
de austeridad de López
Obrador —reducción sa
larial y cancelación de
prerrogativas, por ejem
plo—, contribuyen a en
grosar los "argumentos"
que contra su eventual
arribo al Palacio de Co

bián exhiben quienes no
acaban de asumirla como
responsable de la gober
nabilidad interna del país.

Es verdad, y eso hay que decirlo, que la existencia de
pugnas internas como las que ahora se exhiben en prácti
camente todos los frentes del gobierno en ciernes son, en
el mejor de los casos, "el pan de cada día", sin embargo, el
hecho de que en las polémicas que aquellas suscitan se
involucre a un personaje polémico y, sin duda, poco acep
table para amplios sectores ^la jerarquía católica, por
ejemplo— como la exministra, no deja de ser revelador y,
finalmente, preocupante.

No sólo por lo que de suyo implica en cuanto a la de
seable unidad del equipo gobernante, sino, esencialmente,
porque alentadas como están por posicionamientos ideo
lógicos de ambas partes, tales diferencias amenazan a la
estabilidad y eficiencia institucionales,

ASTERISCOS

* Cancelada la posibilidad de reencuentro con el priismo
oficial, la opción de que los rebeldes agrupados en "Alter
nativa", la asociación política liderada por César Augusto
Santiago, opte por convertirse en partido es hoy, más que
nunca, una realidad... tanto, dicen, que ya trabajan en la
conformación de los comités distritales necesarios para,
en enero, obtener el registro por parte del Instituto Nacio
nal Electoral (INE)."
* Merced de las políticas adoptadas durante la gestión de
Antonio Gali Fayad, que cumple 19 meses, la economía
poblana reporta ahora un crecimiento de 7% —cuatro veces
superior a la media nacional— y un índice de desempleo de
solo 2.4%. Ello, además de ocupar el primer lugar nacio
nal en Transparencia y seguir captando inversión nacional
y extranjera.
* Inusual reconocimiento el que, en el marco de su gira de
agradecimiento en San Luis Potosí, dedicó el Presidente
electo al gobernador Juan Manuel Carreras, de quien des
tacó su capacidad de convocatoria y don de conciliación,
amén de garantizarle apoyo para mejorar la movilidad en la
capital, el rescate del Teatro Alarcón y en seguridad...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

Twitter: @EnrlqueArandaP

La (supuesta)
excesiva riqueza
material y
su Innegable
inexperiencia
política contribuyen
a los "argumentos" 
en su contra.
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f Desarrollo regional. Tocó el turno a Aguascalientes, el go
bernador, Martín Orozco Sandoval, fue anfitrión de Andrés
Manuel López Obrador, presidente electo. Otro encuentro

• sobre ruedas rumbo a la transición. Acordaron que los dife
rentes programas para el desarrollo de infraestructura en beneficio
de la población de la entidad serán pronto una realidad, al trabajar
coordinadamente. Al término del encuentro, en el Palacio de Gobier
no, López Obrador destacó que "es buena la relación". Que el man
datario panista y el morenista caminen hacia el mismo rumbo es
ganancia, pero no se olviden de que la prevención del suicidio juve
nil es uno de los temas que aquejan a la entidad. Este tema debe ir a
la agenda.

¿No que no? Nos habían asegurado que los datos de to
dos los mexicanos estaban protegidos y que nunca más
se vulneraría la seguridad. Que confiáramos. Pues el
\ INE, a cargo del consejero Lorenzo Córdova. denunció

la venta de la Lista Nominal de Electores de 2015, ante la Fiscalía
Especializada para la Atención de Delitos Electorales de la PGR, la
Agencia de Investigación Criminal y la Policía Cibernética, pues el
listado aparecida, casualmente, en un sitio de ventas por internet. Los
integrantes del INE pusieron el grito en el cielo después de que el pa
sado 3 de octubre, luego de confirmar que los datos que se ofrecían
correspondían a la Lista Nominal mencionada. No es un tema menor.
Y debe haber consecuencias.

El riesgo de un posteo. La era digital en la que vivi
mos permite que la delincuencia haga de nuestras
publicaciones sociales una mina de oro. El Consejo

# Ciudadano de la Ciudad de México detectó un nue
vo modus operandi de los criminales que consiste en revisar las re
des sociales y la información la utilizan para engañar con supuestos
secuestros a familiares, hasta para emplear el truco de ganar pre
mios, pasando por el fraude de venta de productos por internet. Aho
ra, también, usan los carteles que se pegan en los postes cuando se
pierde una mascota para realizar llamadas de extorsión. Los delin
cuentes están un paso adelante de la autoridad. Muy mal.
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~J~ Vigencia. El expresidente Carlos Salinas de Gortari
ingresó al Consejo del Decano de la Escuela Kenne
dy de Gobierno de la Universidad de Harvard, donde

# deberá dar consejos en temas como equidad eco
nómica y social. El decano Douglas W. Elmendorf, exdirector de la
Oficina de Presupuesto del Congreso de EU, explicó que entre las res
ponsabilidades se encuentra el "proporcionar experiencia en los te
mas cruciales que atiende la escuela". Salinas de Gortari obtuvo su
maestría en la Escuela Kennedy y también maestría y doctorado en
Economía Política y Gobierno en la Universidad de Harvard. Y expe
riencia para gobernar, le sobra. Véanlo, vivito y coleando.

T Ya no piensen. La gobernadora Claudia Pavlovich hizo
un llamado al Congreso del estado y al Comité Ciudadano
de Seguridad Pública para que apresuren la designación

# del secretario de Seguridad Pública y el fiscal de Justicia,
quienes presentaron su renuncia el pasado viernes, luego del ata
que de grupos criminales a las corporaciones policiacas de Hermo
sillo y Guaymas. "Tras la renuncia de ambos funcionarios públicos, la
mandataria sonorense señaló que es urgente agotar el trámite de los
nombramientos", aseguró. La situación en el estado se ha ido agra
vando en las semanas recientes. Aún están a tiempo de evitar que se
ponga peor. ¡Háganlo!
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USO DE RAZÓN

Conacyt: la ideologización de la ciencia
Pablo
Hiriart

El oficio que mando la
próxima directora de
Conacyt, María Elena Ál

varezBuylla Roces, al actual titu
lar, va más allá de solicitar que se
detenga el ejercicio presupuestal
del Consejo: es el preludio de un
cambio radical en la investiga
ción científica del país.
Basta leer el "Plan de Reestruc

turación Estratégica del Conacyt
para Adecuarse al Proyecto Al
ternativo de Nación", elaborado
por la doctora Álvarez Buylla, y
se entenderá qué hay detrás de
su petición de parar el gasto del
Consejo.
Viene otra idea del papel de la

investigación científica en el país.
Busca frenar "la imposición de

la lógica neoliberal en el ámbito
científico tecnológico".
Juzga la inminente titular de

Conacyt que "el énfasis mer
cantil de las tecnociencias en el
mundo neoliberal globalizado ha
implicado el desarrollo de tecno
logías peligrosas".

Por ello, dice, "es fundamen
tal que México se dote de una
política de Ciencia y Desarrollo
propia, y no se adapte, adhiera
o siga modelos establecidos
globalmente".
Es decir, no se trata de frenar el

presupuesto de Conacyt por una
idea meramente administrativa,
sino que como Mafaldahay
que parar el mundo porque Mé
xico se va abajar.
Lo que se busca con el nuevo

Conacyt, de acuerdo con el docu
mento de su próxima directora,
es lograr "la puesta a punto de
un diálogo horizontal de saberes
con el conocimiento autóctono,
la ciencia campesina milenaria
de México, las formas ancestra
les de producción, de saberes y
memorias".
¿Hacia dónde apunta todo

eso?

Lo dice el documentoplan
para adecuar Conacyt al "Pro
yecto Alternativo de Nación" en
su página 20: "No se destinarán
recursos públicos monetarios a
empresas, sino más bien se fo
mentará que éstas contribuyan al
desarrollo tecnológico en México
a fondo perdido o perspectivas
de ganancias".
Adiós a la vinculación

cienciaindustria.
Hay más novedades para los

científicos mexicanos: "se pro
moverán de manera prioritaria
convenios con países del entorno
latinoamericano y del Caribe con
los que sea posible generar siner
gias en temáticas concretas", así
como "evaluar con rigor cientí
fico los costos sociales y am
bientales en México del régimen
neoliberal".
Con el freno presupuestal que

plantea para reorientar la inver
sión en investigación científica,
se acabará ahora o en unos
meses la multianualidad de los

apoyos a la investigación.
Todo para atrás.
Plantea desaparecer el pro

grama de estímulos a la investi
gación, como tienen otros países,
pues el costo total lo deberán cu
brir las empresas.
¿Qué va a suceder?
Un ejemplo: General Electric

tiene en Querétaro a más de mil
500 ingenieros que diseñan una
nueva generación de turbinas
para aviones. Si Conacyt quita el
apoyo, estas investigaciones se
van a ir a países donde sí se les
respalde: India, Brasil...
Y no se van a llevar a los mil

500 ingenieros mexicanos:
los van a despedir y contratan
a otros en donde muden sus
laboratorios.

El nuevo Conacyt que se pre
tende poner en marcha, ignora
que la competitividad de México
depende de su capacidad de in
novar. Nos condena, en la indus
tria automotriz, por ejemplo, a
apretar tuercas y nada más.
Nuestros socios comerciales

destacan por su capacidad de
investigación e innovación, y Mé
xico va a ir en sentido contrario.
La comunidad científica mexi

cana, ¿ya calibró lo que se viene y
hacia dónde nos vamos a dirigir?
Se van a frenar las becas hacia

los países industrializados (Es
tados Unidos, Canadá...) para
concentrarnos en Latinoamérica
y el Caribe.

Además, en el Plan subyace
una aversión total a los alimen
tos transgénicos, que se diseñan
para tener más rendimiento por
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nectarea, consumir menos agua
y resistir plagas.
¿Vamos a renunciar a mejo

rar genéticamente los alimentos
para hacer frente al cambio cli
mático, por ejemplo?
China alimenta a toda su po

blación gracias a la ingeniería ge
nética que mejora los cultivos.
Aquí volveremos a "la cien

cia campesina milenaria", y a
renunciar a los nuevos instru

mentos de la ciencia y la tecno
logía, como hacen los grandes
países, para resolver nuestros
problemas.
Lo que viene en Conacyt es pre

ocupante. La ideologización de la
ciencia nos va a poner a caminar
en sentido contrario al resto del
mundo.
No fue sólo una amable peti

ción de frenar el gasto de proyec
tos multianuales lo que pretende

la próxima directora del Consejo,
sino que trae entre manos una
nueva orientación de la investi
gación científica.
No a la cooperación con la

industria.
No a becas hacia países

"neoliberales".
Salimos de los esquemas glo

bales del avance de la ciencia.
La comunidad científica tiene

la palabra.
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Diputada combate la violencia...
abalazos
La diputada Alessandra Rojo de la Vega, quien presentó
la iniciativa contra la fiesta brava en la Ciudad de México, ase
guró que busca acabar con la violencia y el maltrato a través
de su propuesta. Pero usuarios de redes comienzan a cues
tionar su congruencia, toda vez que en su Instagram donde
presume todos sus viajes al extranjero ha subido videos dis
parando ametralladoras ligeras, uno de sus hobbies. ¿Pues no
que muy pacífica la legisladora del Verde?

CETEG impone su ley en foro
educativo
Desde hace unas semanas se comentaba en este espacio que
Michoacán, Oaxaca y Guerrero serían las "pruebas de fuego"
de los Foros de Consulta Educativa, que encabeza Esteban
Moctezuma, futuro titular de la SEP. Ayer, en Acapulco,
supuestos maestros de la CETEG "reventaron" este encuentro
de manera violenta y orillaron a su cancelación. Moctezuma
Barragán reprobó los hechos y dijo que esto no impedirá que
continúen los foros, aunque el principal "foco de alerta" está
en Oaxaca, donde está programado el encuentro el 29 de
octubre.

InvestidaenCentla, bajo
elpoder...¿deDios?
"Bajo los designios del señor Jesucristo, Centla está bajo el
poder de Cristo Jesús, Aleluya. En el nombre del poderoso de
claro bendiciones a esta sierva tuya", decía el altavoz. No, no
era misa, era la toma de protesta de la alcaldesa de ese muni
cipio tabasqueño, la morenista Guadalupe Izquierdo. Un
semicírculo de hombres rezando y un pastor con la mano en
su cabeza, que rezaba a toda la corte celestial, fueron los deta

lles de una ceremonia oficial, que de laica no tuvo nada.

Morena busca deslinde
Aseguran en la bancada de Morena en San Lázaro que, "como
dice el dicho, que no nos quieran cargar el muerto". Por eso,
desde el coordinador, Mario Delgado, y hasta el presidente
de la propia Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, in
sistieron en que el diputado hidalguense Cipriano Charrez
Pedraza debe dar la cara, declarar y asumir su responsabili
dad en el accidente de tránsito que dejó un muerto este fin de
semana en su estado. Si para este martes no se ha aclarado el
caso, le pedirán al diputado que no entre al salón de sesiones y
enfrente el problema.

Contrapropuesta al recorte
a partidos
La iniciativa de Morena en el Senado para reducir un 50% a
los partidos políticos ha puesto a temblar al resto de los par
tidos. Un ejemplo de ello es que la bancada del PRD, liderada
por Miguel Ángel Mancera, alista otra iniciativa en la que
planteará la reducción de recursos, pero en el que haya "piso
parejo" para todos. La contrapropuesta, se prevé, será presen
tada en los próximos días.

En el PRD sacan la guadaña
A Rafael Guerrero, director de la Escuela de cuadros
de Formación Política, y a Sergio Oviedo, presidente de la
Comisión de Auditoría, ambos del PRD, les llegó ya su no
tificación de suspensión de derechos partidistas. Pero no
son los únicos, a decenas de militantes de Tamaulipas y del
Edomex, por ejemplo, también les iniciaron ya procedi
miento sancionador al acusarlos de pedir el voto para Mo
rena. A quien no tocan es al góber Silvano Aureoles, quien
dijo que "el bueno es Pepe Meade" y quien ya fumó la pipa
de la paz con AMLO.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El kínder de Andrés Manuel
Raymundo
RivaPalacio

Los escándalos no han de

jado de sacudir al pre
sidente electo, Andrés

Manuel López Obrador. Uno
peor que el anterior. Aún no
terminaba el incendio en la co
munidad científica iniciado por
María Elena ÁlvarezBuylla,
designada como próxima titular
del Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología, por la intromisión
ilegal en los asuntos internos
de la institución, agravada por
su notoria ignorancia sobre los
temas administrativos, legales y
de operación del Conacyt que la
llevó a pedir que se cancelaran
todos los programas y convoca
torias hasta nuevo aviso, cuando
estalló otro, el de la boda de su
colaborador César Yáñez. Y para
agravar más las cosas, la publica
ción de 19 páginas de la revista
¡Hola!, de los pormenores de la
ceremonia religiosa y la fiesta,
que no tendría nada de malo
salvo que es exactamente lo con
trario a lo que pregona el presi

dente electo.
De manera involuntaria,

López Obrador apareció en la
portada de una publicación que
representa todo lo que él repu
dia y cuya retórica inflamatoria
contra quienes ahí simbolizan lo
que quiere derruir, le dio más de
30 millones de votos, superando
a todos sus adversarios juntos.
Inocencia, torpeza, insensibili
dad o ignorancia, son varias de
las categorías en las que incu
rrieron sus colaboradores, cuyos
casos, sin embargo, no son algo
excepcional dentro de la transi

ción que se está viviendo en la
administración pública, sino el
último de los crecientes inciden
tes en los que está incurriendo
una buena parte del equipo del
Presidente electo. Lo que está
aflorando en las reuniones entre

los equipos de López Obrador y
del gobierno del presidente En
rique Peña Nieto, es la asimetría
de conocimientos que los lleva
a equivocaciones y los mete en
contradicciones. Como botones
de muestra:
*En una de las reuniones en el

sector salud, los representantes
del gobierno informaron que en
octubre se tienen que hacer las
compras de medicamentos, y
que les dijeran si las hacían o no.
Uno de los miembros del equipo
del Presidente electo dijo que ya
no se comprara nada, y que en
diciembre revisarían las com

pras. Carlos Manuel Urzúa, el se
cretario de Hacienda designado,
intervino. Por supuesto que
debían comprarlas conforme a
lo programado. De otra forma,
tenía claro, el primer gran pro
blema de López Obrador iba a

ser el desabasto de medicinas.
*E1 sector político del sector

energético en el equipo de López
Obrador está acatando incondi
cionalmente su deseo de cons
truir una refinería en Dos Bocas,
donde necesitan una superficie
de 700 hectáreas, y sólo dispo
nen de 70. Los responsables no
le ven problema, y anticipan que
el resto la construirán en el mar.
En el ala de expertos consideran
que una refinería en Dos Bocas

es inviable y que iniciar ahí la
obra tendría repercusiones muy
negativas en los mercados. Una
refinería, si ese es el caso, ten
dría más sentido en Salina Cruz.
Pero López Obrador no la quiere
en Oaxaca, sino en Tabasco, su
estado.

"El Tren Maya es un sueño de
López Obrador. Los expertos
sostienen que no es viable, pero
no se atreven a contradecirlo.
Tendría sentido entre Cancún

y Playa del Carmen, el corredor
turístico, e incluso una exten
sión a Mérida y Progreso, si se le
añade carga. El miedo a expre
sar discrepancias con sus planes
llega a niveles tan extremos
como no refutarle la instrucción
de que no se utilice maquinaria
para la construcción, sino sólo
mano de obra para estimular el
empleo.
Hay otras medidas anunciadas

por el Presidente electo que han
estado siendo revisadas porque
quizás no sean tan buenas ideas,
en el corto y mediano plazo. Por
ejemplo:
• La descentralización de las

secretarías de Estado. La pro
mesa del Presidente electo es
que todas las secretarías, salvo
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excepciones, serian trasladas
fuera de la Ciudad de México. Se
oía muy bien, pero al problema
tizarlo resultaba muy oneroso.
El INEGI tenía cuatro mil em
pleados cuando se descentra
lizó, pero el proceso requirió de
cuatro años de estudio y costó,
al valor actual, casi dos mil mi
llones de pesos. López Obrador
ya reculó. Salvo la Secretaría de
Cultura y el Instituto Nacional
de Migración, nada será descen
tralizado. Se instalarán oficinas
para los titulares de las depen
dencias en las ciudades donde se

dijo que se irían, y despacharán
unos dos días a la semana. Toda
la operación se mantendrá en la
Ciudad de México.
*La reducción de los salarios

al personal de confianza está
provocando una fuga de talento.
Poco más de 200 funcionarios
del Banco de México pidieron su
jubilación y decenas de embaja
dores están considerando hacer
lo mismo, que son dos sectores
muy afectados por la decisión.
Alrededor del 70% del perso
nal de confianza en el gobierno
resultará impactado por la me
dida. La falta de personal expe
rimentado ha obligado a buscar
una fórmula que trate de frenar
la estampida, pero no es nada fá
cil porque el discurso absolutista
del Presidente electo cerró las

salidas de escape.
La novatez del gobierno en

trante produce escalofríos, No
han sido pocas las veces que los

cambios de gobierno producen
choques entre los que llegan y
los que salen, crisis, o largas y
costosas curvas de aprendizaje.
En este caso, las inconsistencias
y las contradicciones, las divi
siones dentro del equipo y sus
conflictos cada vez más públicos,
añaden combustible al incendio.

Pero hay algo distinto, afortuna
damente, en esta ocasión. Todos
los errores cometidos no están
haciendo daño a nadie más que
a ellos mismos. Este equipo no
será gobierno hasta el primero
de diciembre, por lo que pue
den seguir experimentando,
cayéndose, haciendo el ridículo
y aprender, porque el kínder de
López Obrador tiene la gran
diosa oportunidad de pasar
de año.

"(AMLO) apareció
en ¡a portada de
una publicación que
representa todo ¡o
que él repudia"
las divisiones

dentro del equipo
y sus conflictos,
añaden combustible
al incendio"
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LA FERIA

Morena contra el Poder Judicial
Salvador
Camarena

El 4 de octubre de 2018
puede ser marcado en el
calendario como la fecha

en que Morena comenzó una
embestida en contra del Poder
Judicial.
Ese día, el líder de la ban

cada mayoritaria del Senado,
Ricardo Monreal, utilizó la tri
buna de esa cámara para urgir
a sus compañeros a que legislen
de manera expedita para impo
ner al Poder Judicial una ma
nera de relocalizar a sus 3,400
jueces y magistrados.
"Lo que planteamos en el

grupo es que se modifique la
Ley Orgánica del Poder Judicial
Federal para que ningún juez,
para que ningún magistrado
de circuito dure más de 6 años
en esa adscripción geográfica",
dijo Monreal, quien argumentó
que el hecho de que hoy los jue
ces y magistrados duren "10,
15,20,30 años en un lugar" da
pie a problemas de corrupción y

nepotismo en los juzgados.
"Llegó la hora de tener que

emplearnos a fondo el Poder
Legislativo para darle una sa
cudida al Poder Judicial. Sí es
necesario, sí es conveniente",
agregó.
A diferencia de lo que había

venido ocurriendo en los últi
mos años, esta iniciativa para
reformar procesos internos de
otro poder no fue consensuada
o cabildeada por los legislado
res con los ministros de la Corte
o consejeros de la Judicatura,
abriendo la puerta a la pregunta
de si no estamos ante algo que
claramente violenta la indepen
dencia del Poder Judicial.
Pero Monreal adelantó en esa

sesión que tal será la tónica de
los nuevos tiempos: "Hay un
nuevo régimen, tenemos que
darnos cuenta de que estamos
en una situación inédita en el
país, y llegó la hora de que el
Poder Legislativo, en un autén
tico contrapeso y equilibrio de
poderes, revisen (sic) al Poder
Judicial. Es nuestra facultad, es
nuestra función, no se intenta
confrontar con el Poder Judi
cial, de ninguna manera; lo que
queremos es intentar por la vía
legislativa recomponer algunos
de los instrumentos que cree
mos en este momento ya no son
adecuados y no son pertinentes
continuar".

Monreal alega que si se re
visa "el derecho comparado de
otros países del mundo", se verá
que la "rotación es algo natu
ral para no generar intereses o
influencias indebidas en jueces
y magistrados"; sin embargo,
otros especialistas consultados

señalan lo contrario: que la ten
dencia internacional, dictada
incluso por la Corte Interame
ricana de Derechos Humanos,
es que dentro de las cosas que
caracterizan a la independencia
de los jueces y magistrados está
la permanencia en la adscrip
ción misma.
Además, la iniciativa de

Monreal podría acarrear con
secuencias desastrosas en la
impartición de justicia, al for
zar a mover de una localidad a
jueces o magistrados que por
su especialización (por ejem
plo en temas administrativos)
tenga sentido que permanezcan
en ciudades como la capital y
no que terminen en entidades
donde no se les requieren en tal
volumen.

Encima, sin aportar más ele
mentos, en la iniciativa de Mon
real se establece que el gobierno
del Poder Judicial es deficiente:
"Cuando una judicatura no fun
ciona, o funciona mal, el Estado
de derecho, en su conjunto, deja
de funcionar, pues al no haber
certeza sobre la aplicación de
las normas, los derechos que
dan desprotegidos y el poder no
encuentra límites".
El cambio legal impactaría

no sólo a jueces y magistrados,
sino a sus colaboradores direc
tos. Así como Morena quiso (¿o
quiere?) cambiar de sede a las
dependencias federales, tam
bién pretende sacudir geográ
ficamente al Poder Judicial sin
reparar en lo que implica.
La duda que resta es si An

drés Manuel López Obrador
ha decidido llevar al máximo
esta confrontación con el Poder
Judicial o si estamos ante uno
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mas de los "prontos" que se dan
en nuestras cámaras, donde los
integrantes de Morena com
piten por hacer los anuncios
más osados, así sean los más
inopinados.

"Esta iniciativa para reformar procesos
internos de otro poder no fue consensuada o
cabildeada por los legisladores"

"...Dentro de las cosas que caracterizan a la
independencia de losjuecesy magistrados
está la permanencia en la adscripción misma"
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¿Reforma electoral
o cambio de régimen?
En la clausura de la — ¿última?— Semana

Nacional de Transparencia, la senado
ra Olga Sánchez Cordero dio respuesta

a una de las preguntas más reiteradas que le
han formulado desde que aceptó integrarse al
equipo de Andrés Manuel López Obrador.

"En caso de ganar las elecciones presidencia
les, ¿respetará el Estado de Derecho?", le cues
tionaban recurrentemente en foros organizados
por ONG o pláticas con representantes de insti
tuciones financieras e inversionistas foráneos.
Ante comisionados de acceso ala información de

todo el país  el pasado viernes 5  , hizo públi 
ca la respuesta que en privado decía, antes de los
comicios del 1 de julio.

"No", sentenció la ministra en retiro y futura
secretaria de Gobernación, "no es que vayamos a
respetarlo (sino que) vamos a restaurar el Estado
de Derecho, por eso votaron los 30 millones de
mexicanos que nos respaldaron".

¿Restaurar o reconstruir? Casi a la misma ho 
ra, en un salón de El Colegio de México, el expre
sidente consejero del IFE, Leonardo Valdés Zu
rita, presentaba las conclusiones de la consulta
realizada a 33 personajes de la vida política na
cional —entre ellos, académicos, dirigentes par
tidistas, funcionarios electorales, empresarios y
especialistas, cuya identidad se mantendrá re 
Servada— entrevistados por IDEA Internacional,
entre el 14 de mayo y el 25 de julio del 2018.

"Hay que reconstruir de manera sistemáti 
cael Estado de Derecho", planteó Valdés Zuri
ta, "hay que reconstruirlo de manera más pre
cisa. Después de la elección, surge la necesidad
de repensar el Estado de Derecho, en términos
constitucionales".

¿Una nueva Constitución? Mientras, plantea
ron los expertos consultados por IDEA Interna
cional, es necesario debatir sobre la propuesta
latente — desde hace tiempo de transitar a un
sistema parlamentario, "pero actualmente nin
guna fuerza política medianamente relevante es
tá en esa sintonía".

¿Una reforma electoral para redeñnir las re
glas de la competencia partidista y el acceso al
poder? En ciernes, la cuarta transformación. Con
ella, la que sería la octava reforma a las reglas de
la competencia políticoelectoral en las últimas
cuatro décadas. La agenda de los grupos parla
mentarios contempla un ajuste a la legislación
electoral, comentó Edmundo Jacobo Molina, se
cretario ejecutivo del INE, quien fungió como
moderador de la mesa.

Salvo el periodo posterior a la elección del
2000  justo cuando el PRI fue expulsado de Los
Pinos por primera vez—, la legislación electo
ral ha sido modificada, cada seis años. La últi
ma ocurrió en el 2014, luego de que las cúpulas
partidistas negociaran el Pacto por México, "por
lo que se convirtió en un rehén, una víctima de
las negociaciones", recordó la catedrática Sole
dad Loaeza en la jornada de clausura del coloquio
internacional El Futuro de la Democracia, en el
que Valdés Zurita presentó las conclusiones de su
consulta.

Paradojas de la democracia mexicana: los ac
tores políticos pusieron en duda la pertinencia y
efectividad de las instituciones electorales y per
mitieron que permeara la idea de un "megafrau
de electoral" antes de las votaciones del 1 de julio.

Más que por su resultado, definió Loaeza, las
elecciones presidenciales fueron un éxito, prin
cipalmente por el buen desempeño del INE, no
obstante que "las condiciones institucionales no
eranlas óptimas", subrayó, "se impusieron a los
muchos gazapos que pudieron haber provocado
enormes problemas de logística, de interpreta
ción y de aplicación de la norma ".

La académica del Colmex habló sobre la per
sistente sobrerreglamentacióny cierto "engolo
sinamiento de los partidos respecto de la reforma
electoral". Advirtió sobre los riesgos del "facilis
mo" ante el fortalecimiento de Morena.

"Si es cierto que hay un factor de desinstitu
cionalización en ciernes, entonces tendríamos
que discutir el régimen presidencial antes que la
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ley electoral. Tendríamos que discutirlo a la luz
del pluripartidismo, pues me preocupa que ese
pluralismo político ahora se quiera negar, con la
hegemonía de Morena", expresó.

"¿Reformaelectoral, para qué?", cuestionó
el presidente consejero del INE, Lorenzo Córdo
va, quien presenció el debate desde las gradas.
"¿Qué es lo que se quiere?" De esa repuesta de
pende la lógica misma de una reforma electoral y
la discusión sobre su pertinencia.

EFECTOS SECUNDARIOS

RETORNO. El vocero del gobierno entrante, Je
sús Ramírez Cuevas, adelantó que la Fundación
Arturo Rosenblueth intervendrá en el operati
vo para levantar las opiniones ciudadanas, en la
consulta sobre el nuevo aeropuerto que tendrá
lugar dentro de 20 días. Ese think tank, uno de los
preferidos de Cuauhtémoc Cárdenas y el PRD, es
dirigido por Enrique Calderón Alzad, quien de
berá salir de su retiro...

¿DESPILFARRADORES? El gasto de los órde
nes de gobierno, autorizado por el Congreso de
la Unión, será de 2.48 billones de pesos. De este

monto, de acuerdo con el Imco, 41.6% será ejer 
cido directamente por las 32 entidades del país.
El problema es que 24 de los 32 congresos locales
no cuentan con órganos técnicos hacendarás y
al final sólo tres muestran que tienen el personal
adecuado para manejar el control presupuesta
rio. Las medidas de austeridad del gobierno en
trante —quédala duda— no serían extensivas a
ese orden de gobierno.

RECUENTOS. Hapasado una semana de que
Aeroméxico esquivara los nubarrones de una
huelga y todavía persisten las controversias. La
asamblea de los pilotos en la que se definió acep 
tar la oferta de aumento salarial — refieren parti
cipantes de la misma— congregó a casi 600 afi
liados a la ASPA y una "apabullante mayoría" se
inclinó por el "No". El cabildeo de los líderes sin
dicales busca mantener vivo el reclamo de que
regresar a las condiciones contractuales a las que
existían en el 2010 denotaría un deterioro econó

mico irreversible a la empresa. En ASPA respon 
den que el fantasma de una quiebra es lejano y
que en el pasado hay ejemplos. ¿MexicanaLink?
¿AeromarAvianca?
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EL TORMENTO
DE MOCTEZUMA
Procedentes de la Costa Grande,
unos 300 activistas guerrerenses de
la disidencia magisterial se manifes
taron ayer en Acapulco marchando
por la costera Miguel Alemán con el
rostro cubierto, blandiendo garrotes
y lanzando consignas contra la "mal
llamada reforma educativa" (lo cual
es falso: se reformó la Constitución),
ignorantes de que, en todo caso, se
refieren a una mala reforma educativa.
Llegaron a reventar el Foro de

Consulta Estatal Rarticipativa que se
realizaba en el centro de convencio

nes y para agredir a profesores del
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación, contra quienes
lanzaron decenas de sillas de metal.
Celebro el optimismo del próximo

secretario federal del ramo, Esteban
Moctezuma, quien recordó que esos
foros "son para conciliar y llegar
a un acuerdo "que nos lleve a una
mejor educación...".
De persistir el gobierno que viene

en complacer a los profes menos
capacitados y más rijosos y vandálicos
del país, como son los militantes y
afines a la panchera Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Edu
cación, ese propósito, simplemente,
nunca se logrará.
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TRASCENDIO
:Que la propuesta del gabinete
de Andrés Manuel López Obrador
de buscar consenso en Naciones

Unidas para legalizar ¡a amapola
con fines medicinales se avizora

como una misión casi imposible.

Y es que además de estar clasifi
cada dentro de los estupefacientes
estrictamente prohibidos, para
lograr siquiera un debate deberá
convencer a todos los países
miembros y las discusiones po
drían prolongarse hasta 12 años.
A ver.

:Que hablando del Presidente
electo, su visita al Instituto de
Cardiología, previo a la conmemo
ración de la masacre en Tlatelolco

el pasado 2 de octubre, fue solo
para un chequeo de rutina.

El propio Andrés Manuel fue el
que confirmó la información a su
llegada ayer a la Ciudad de México,
luego de continuar su gira nacional
de agradecimiento de este domin
go por Zacatecas y Aguascalientes.
Y para evitar sospechosismos,
agregó: "Todo bien".

:Que el próximo titular de la
Secretaría de Hacienda, Carlos
llrzúa, sostendrá un encuentro
con el presidente de la Comisión
de Presupuesto de la Cámara de

Diputados, el morenista Alfonso
Ramírez Cuéllar, para revisar los
escenarios rumbo a la discusión
del paquete económico 2019, el
primero del gobierno entrante.

Ramírez Cuéllar solicitará
también una reunión esta misma

semana con el todavía respon
sable de las finanzas públicas,
José Antonio González Anaya,
para conocer de primera mano la
información para el diseño del Pre
supuesto de Egresos del próximo
año.

:Que organizaciones de dere
chos humanos y de litigantes y aca
démicos del país han hecho llegar a
la Suprema Corte su preocupación y
solidaridad por lo que suponen una
campaña para minar la indepen
dencia de! Poder judicial, desde la
bancada mayoritaria en el Senado.

Luego de las presiones para incre
mentar el recorte a su presupuesto
y de que Morena presentara el
jueves pasado una iniciativa con el
fin de "evitar el influyentísimo y la
corrupción" en ese sector, la pre
ocupación de las ONG surge de que
los juzgadores y magistrados serán
el único contrapeso que los ciuda
danos tendrán contra los actos del
nuevo gobierno.
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La reforma educativa al pie del patíbulo
El título de este artículo repite la leyenda

de la revista Nexos que empezó a cir
cular en los primeros días de octubre.

Nos propusimos hacer un balance de la
reforma que sucesivos y autorizados voceros
del próximo gobierno, empezando por el
Presidente electo, han prometido cancelar.
La lectura del número de Nexos puede

ayudar a entender que la reforma educativa
es en realidad la convergencia de muchas
reformas que corren del ámbito político y
laboral, al financiero y educativo.
No es algo que pueda borrarse de golpe,

es un proceso en marcha que ha creado
derechos y suspendido privilegios. En
particular ha disminuido la captura de las
decisiones educativas por la organización
sindical, sin tocar ios derechos legítimos
de esta, y ha tratado de poner en el centro

a las escuelas y a los niños.
Nada de esto quiere decir que es perfecta

o que no debe tocársele una coma. Por el
contrario, la reforma debe ser sometida a
todas las enmiendas necesarias para que
cumpla su objetivo trascendental, que es
mejorar la educación de México.
La demagogia, el falso radicalismo y la

adopción de posiciones sindicales arcaicas,
como las de la CNTE, que anteponen la de
fensa de sus intereses a los de la educación,
pueden hacer un gran daño.
Cualquier mirada equilibrada de la reforma,

como la que intenta Nexos en su número de
octubre, concluirá, creo, lo que el editorial
de la revista: es "imposible condenarla en
bloque" y sería "una ceguera no reconocer
sus aciertos, su prometedores embriones,
sus logros".

"Ciego también sería", sigue el editorial
de Nexos, "defenderla en bloque, no mirar
con claridad sus errores, sus huecos, sus
equivocaciones.
"En todos y cada uno de los temas capi

tales abordados aquí la evaluación a los
docentes, el nuevo modelo educativo, el
financiamiento de las escuelas, las escuelas
completas, la situación de las normales, el
manejo de la nómina docente, los libros de
texto lo que domina el panorama es un
mundo en construcción que mezcla aciertos
y errores pero sobre cuyos cimientos es
posible construir, corregir y avanzar rápido,
no empezar de nuevo.
"Se impone a la razón la conveniencia de

reformar esta reforma", concluye Nexos,
"tanto como la irracionalidad de destruirla"

(https://bit.ly/2yedRK2). M
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ASTILLERO

Foros tropezantes//Educativo, violentado//
Pacificadores, suspendidos i NAIM, rechazo

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UN FORO EN busca de acuerdos
sobre temas educativos fue impe
dido de realizarse ayer en Acapul
co, en el marco del enfrentamien
to creciente entre el sindicalismo

no oficialista (que se expresa no sólo a través
de la Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación, sino también de agrupaciones
regionales como, en el caso, la Coordinadora
Estatal de los Trabajadores de la Educación
de Guerrero) y el flanco oficialista ahora con
dos polos, Juan Díaz de la Torre como residuo
peñista y Elba Esther Gordillo como "opción"
revanchista.

UN DÍA ANTES, Alfonso Durazo, propuesto
para ser secretario federal de Seguridad Pú
blica, anunció la cancelación de cinco foros
presenciales sobre pacificación y reconcilia
ción nacionales, según eso con el fin de tener
tiempo suficiente para "sistematizar las pro
puestas" recogidas de anteriores encuentros
similares. Tal cancelación hará que si alguien
aún deseara participar en esos foros tendría
que hacerlo a través de una plataforma de In
ternet: por esavía, en dado caso, estarían apor
tando testimonios, críticas y propuestas los
habitantes de Sinaloa, Tamaulipas, Veracruz,
Morelos y Tabasco. Las reuniones celebradas
hasta ahora habían resultado de difícil manejo
para los futuros funcionarios, particularmente
por el choque entre la postura del gobierno
venidero, de otorgar perdón a los verdugos, y la
de los familiares de las víctimas, en el sentido
de exigir justicia institucional y dejar el perdón
al ámbito íntimo de cada persona.

DIFÍCIL TAMBIÉN ES el camino de la consul
ta ciudadana, que finalmente será una encuesta
de opinión, para decidir la suerte del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM).
Andrés Manuel López Obrador iniciará hoy
una tarea informativa sobre las ventajas y des
ventajas de construirlo en el lago de Texcoco u
optar por un proyecto que incluiría al actual ae
ropuerto capitalino y las instalaciones de Santa

Lucía, en el estado de México. Hasta ahora, las
voces en contra de la edificación en Texcoco
han sido más insistentes y difundidas, incluyen
do a algunos de los futuros altos funcionarios
que fueron comisionados para hablar sobre el
tema ante abiertos opositores al proyecto que,
en tanto, sigue en marcha.

EN LOS TRES temas, la próxima adminis
tración obradorista ha buscado promover la
participación popular, en ejercicios de foros
o consultas que contrastan con la histórica
cerrazón de un sistema político regido por la
opacidad y acostumbrado a que la élite tomara
decisiones sin consultar más que a unos cuan
tos o, en ocasiones, a nadie, mero ejercicio de
faraonismo sexenal mexicano.

SIN EMBARGO, EL aterrizaje de esta buena
intención política se ha topado con obstáculos
y distorsiones. En su campaña presidencial
y luego ya como presidente electo (incluso
frente a Enrique Peña Nieto), López Obrador
ha expresado su tajante disposición a abolir
la reforma educativa propuesta por el actual
gobierno federal. Sin embargo, los grupos más
politizados y radicales del movimiento magis
terial independiente temen que sólo se dé un
maquillaje a la citada reforma, y están empu
jando para que se vaya realmente a fondo.

EN EL CAMINO, ese sindicalismo magisterial
independiente se está topando con un com
pañero indeseado de viaje: el oficialismo en
decadencia, del grupo de Juan Díaz de la Torre,
y el resucitado grupo de Elba Esther Gordillo,
la rehabilitada profesora deseosa de retomar el
control del SNTE. El choque acapulqueño de
ayer fue causado por la protesta del sindicalis
mo independiente contra lo que dicen fue una
privilegiada cesión de espacios para el grupo
del SNTE y la corriente gordillista. Esteban
Moctezuma Barragán, bien relacionado con
Gordillo desde hace muchos años, no pudo
realizar el citado foro y lo acusaron, junto al
rector de la Universidad Autónoma de Guerre
ro, Javier Saldaña, de favorecer al SNTE. Ya se
verá si la confrontación, en otros foros, sube de
intensidad o es atemperada.

Fecha: 08/10/2018

Página: 10

Area cm2: 383

1 / 2

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Costo: 33,489

Página 33



Muy difícil es el camino de la consulta ciudadana para decidir la suerte del NAIM. Hasta ahora
las voces de los opositores han sido más insistentes y difundidas. En la imagen, una reunión de
funcionarios públicos con representantes de los pueblos afectados realizada hace unos días en
el Club de Periodistas. Foto Jesús ViLlaseca
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Activistas adoloridos
Por mi organización hablarán los sillazos. Tal es el
lema de la Coordinadora de Maestros en el Estado de
Guerrero.

Una perra brava que muerde a todos, incluso a sus
aliados políticos de Morena que andan por el país
organizando foros de consulta en materia educativa.
Pero los activistas de la CNTE no quieren nada
de foros. Exigen recuperar los privilegios que la
Reforma Educativa les arrebató, y los quieren ya,
de inmediato.

Por eso no dudaron en irrumpir a sillazos y golpes en
la Cuarta Transformación de la que, hay que decirlo,
no se sienten paite.
Aseguran que los excluyeron.
El Presidente Electo dijo ayer de pasada, como no
queriendo la cosa, algo que puede explicar la furia de
los activistas.

Anunció que si bien van a terminar con la Reforma
Educativa, la nómina magisterial la seguirá manejando
el gobierno federal. Seguro les dolió.

Foros sin paz
Es verdad que los foros de pacificación no estaban
dando los frutos esperados.
Lo que se planeó como una gran caravana de líderes
religiosos, incluido el papa Francisco, haciendo
llamados a la paz y llenando de lisonjas al Presidente
Electo, no ha sucedido.
Al contrario. La realidad de las víctimas agraviadas
exigiendo verdad y justicia antes que perdón se ha
impuesto.
A pesar de lo cual la cancelación de los foros resultó
una sorpresa que ya generó molestia en comisiones
de derechos humanos y organizaciones civiles que
tratan el tema de la seguridad.
Ante las críticas, se dice que este mismo lunes habrá
reunión en la casa de transición para hacer un control
de daños y buscar opciones para escuchar a las
víctimas.

Los videos de Lomas Taurinas
El video del mitin de Lomas Taurinas, Tijuana, el
23 marzo de 1994, durante el cual fue asesinado el
entonces candidato presidencial del PRI, Luis Donaldo
Colosio, estaba clasificado hasta el 2035.
La noticia es que el INAI ordenó a la PGR
desclasificarlo y entregarlo de inmediato a un
particular que hizo la solicitud.
El Instituto sostiene que pretende abonar a la memoria y
la verdad sobre el magnicidio del malogrado candidato
Se dice que en los archivos de la PGR hay
alrededor de doce videos los cuales podrían ser
analizados para aportar más datos y es una forma
de garantizar el acceso a la información pública y,
acaso, conocer la verdad.

Lista nominal vulnerable
Preocupa la vulnerabilidad de una base de datos que
debería estar blindada a prueba de comerciantes sin
escrúpulos.
Resulta que de nueva cuenta un listado nominal del
INE, ahora el del 2015, terminó en un sitio de ventas
por Internet.
Son los datos de millones de ciudadanos. Las

autoridades especializadas en delitos cibernéticos
ya hicieron su parte.
Lo importante ahora es saber cómo fue que el listado
salió del instituto y que los responsables no queden
impunes, sino que se atengan a las consecuencias de
sus actos.
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EL C R ISTALAZO

Cuando la oligarquía hacía fiestas
Hace unos días una amiga de antaño, cercaní

sima a Andrés Manuel López Obrador, me
comentó con gesto de gravedad: ni en se
guridad ni en comunicación tienen la me
nor idea. Eso les puede reventar en cual
quier momento.

Y por desgracia para los ilusionados con la "Cuarta
transformación" hemos comenzado a ver fisuras en el
edificio.

En materia de seguridad, como en todas aquellas en las
cuales la ignorancia y la falta de planes precisos, sóli
dos y viables, pretende ser sustituida por la pastosa men
gambrea de los foros y las consultas, ya vimos el resul
tado: un desastre de quejas frente a las cuales Alfonso
Durazo no supo contestar con exactitud en ningún caso.
Todo ha sido atender sin atención; seguir sin sentido,
prolongar lo innecesario y llenar y llenar los días con la
oscura materia de las cosas inútiles. Se hicieron quin
ce foros y se cancelaron cinco. Ya no habrá acarreos ni
espontáneos en los auditorios de análisis, colmados de
víctimas y "oenegeceros" (en eso se convirtieron, en
ventanillas de quejas) en estados tan conflictivos como
Tamaulipas o Veracruz donde a cada rato se encuentran
fosas macabras.

El gran periodista Guillermo Ochoa ha dicho a propósito
de esto una frase digna de memoria: antes hacíamos un
agujero y brotaba petróleo; hoy salen cadáveres.
Pero hasta el día de hoy, cuando ya se aproxima la fe
cha no de comenzar el gobierno, sino de asumir respon
sabilidades y consecuencias más allá de la simpleza de
promesas y juramentos y pagar los costos del incumpli
miento, si se llegan a presentar, ante el sencillo catálo
go de promesas y redención nacional, el futuro régimen
no tiene un plan claro y definitivo.
Las oscilaciones entre el perdón y la amnistía; el olvi
do y la memoria y la indecisión de sí se va a formar una
Guardia Nacional o una Guardia Civil o un híbrido con

las Fuerzas Armadas y las inexistentes policías profe
sionales y confiables, no es un simple juego de palabras
de Durazo o el propio presidente electo, es una eviden
cia del juego del "tin marin".

Pero mientras eso sucede palabras van y palabras vie
nen. La seguridad hoy parece un juego de casualidades
y una combinación de probabilidades cuya duración na
die termina por definir.
Y en materia de comunicación las cosas no van mejor.
La exhibición de frivolo rastacuerismo del futuro coor
dinador de políticas públicas, César Yáñez, quien du
rante mucho tiempo se dedicó a los medios y al acom
pañamiento del futuro presidente, no es únicamente un
costoso capricho social y anhelo de figurar en los más
fifíes medios (como la pedante y cursi revista ¡Hola!);
es un grave error de comunicación, porque es imposible
creer en la separación de la vida social y la vida pública.
Y también es una muestra de desprecio (o al menos des
conocimiento) de los sentimientos de la clientela.
¿De veras con decir, yo solamente fui invitado es sufi
ciente?

Se vea como se quiera ver, la actitud es también parte de
un mensaje. En el mejor de los casos es una muestra de
envanecimiento, infatuación, diría alguien, de quien ya
cree vivir —y pertenecer—, en la cima. Y sí, es la cima
a donde no se quisiera llevar al país. Al menos eso les di
jeron a sus electores en el pasado mes de julio.
El error no fue la boda: la metida de choclo (hasta la in
gle), fue contratar la revista y poner en la portada al pre
sidente electo con su esposa.
"Julián Jalil Dib, organizador del evento, convirtió el sa
lón del banquete en un auténtico bosque encantado, uti
lizando un juego de luces y miles de rosas y orquídeas
blancas en la decoración".

Algo no resulta comprensible en este ambiente de mi
trados, empresarios y políticos de hogaño y antaño en el
marco de una futura transformación nacional.

. tal fue el caso (dice ¡Hola!) del senador Manuel Ve
lasco y su inseparable Anahí, quien lucio para la ocasión
un elegante diseño de color negro, del diseñador Beni
to Santos (quien hizo los tres vestidos de la novia); Ma
nuel Bartlett, futuro Director de la CFE y su esposa Ju
lia Abdalá, presidenta de la Fundación Casa de las Mer
cedes; el empresario Olegario Vásquez Aldir y su gua
pa esposa Marcela Sada; Esteban Moctezuma, futuro se
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cretario de Educción Pública y su esposa Cecilia Barba
rá; el conocido empresario regiomontano Alfonso Ro
mo, quien fungirá como jefe del gabinete..."
En fin, párrafos dignos de los mejores tiempos de una
oligarquía insensible a la cual muchos quisieron derro
tar hace pocos meses.
Hasta hoy no sabemos el futuro. Pero estos errores en

la comunicación y la imagen, en nada ayudan a quie
nes ofrecieron otra cosa, aunque se quejen de la crítica.
Y si debiéramos seguir la letra del Evangelio, diríamos
también: por sus fiestas los conoceréis. Y ya entrados en
las paráfrasis, pues cuando el pueblo pida tortillas, como
María Antonieta, ofrézcanle bisque de langosta con un
letrero sencillo en la fila incontable: primero los pobres.
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CRÓNICACONFIDENCIAL
{ ¡Todos contra la impunidad y la corrupción! }

a boda de César no sólo debió serlo, sino parecerlo
LeopoldoMendívil

LIC. ANDRES MANUEL LOPEZ

OBRADOR,
PRESIDENTE ELECTO DE LA
REPÚBLICA:
+La mujer del César no sólo
debe serlo, sino parecerlo

Julio César

Como mundo y medio iba
a lanzarse a opinar sobre
el gran evento social del
año que hasta hoy fue,

dos sábados atrás, la boda de su
colaborador más antiguo, próximo
y evidentemente eficaz, César
Yáñez Centeno, quise presentar
una opinión que ni justificara la
calidaddemisjuicios ni misana
moralcristiana, sino la de alguien
más.

La encontré un poco lejos de aquí y
se la transmito antes de identificar a

su autor porque mi criterio me dice
que el caso Yáñez Centeno merece
la mayor sensatez posible.
Dice así:

"En estos nuevos esquemas de
valores sociales y particulares
órdenes de pirámides de
necesidades, nos asaltan por todos
lados situaciones bizarras, tales
como aquellas que nos muestran los
nuevos afanes de apariencia social.
Ya no interesa disimular lo mal

habido, todo lo contrario; parece ser
que el estatus dentro de los grupos
sociales se incrementa cuando huele
a mal habido lo lucido.

"Buscando una descripción de la
situación que llevó a acuñar la frase
'la mujer del César no sólo debe ser
honrada; sino también parecerlo1,
he encontrado la siguiente: la
famosa frase del Divino Cayo

Julio César y que nos traslada
a Plutarco, hace referencia a
que por la importancia que tenía
en la sociedad romana la mujer
del César, ésta no sólo debía ser
honrada sino parecerlo. Según la
historia, Julio César se divorció
de Pompeya Sila al poco tiempo
de ser ungido emperador, porque
ella asistió a una saturnalia, orgía
sexual que se permitían las damas
romanas de la aristocracia en

algunas oportunidades. Anunciado
el divorcio, las más conspicuas
matronas del patriarcado romano
pidieron a Julio César la
revocatoria de su divorcio ya que
su esposa, Pompeya, había asistido
sólo como espectadora y no había
cometido algún acto deshonesto.
Julio César contestó: 'La mujer
del César no sólo debe ser honrada,

Sino además parecerlo'. Desde
entonces, parafraseando a Julio
César, cuando una persona cae
bajo la duda de haber cometido
un acto sospechoso, aun cuando
no esté comprobado lo doloso del
mismo, se dice 'no sólo hay que ser
sino parecer'.
"El detalle fino y flexible de la
ética en política (quien acceda a
Netflix recomiendo que vea House
ofCards) es el mismo en todo el
mundo; no hay santos y abundan
los pecadores que mantienen la
característica de hacer todos los

esfuerzos por parecer honrados.
Mientras más se baja en la escala
del desarrollo político y social
puede observarse una lógica
inversa, estos personajes obtienen
un siniestro placer en hacer
ostentación de lo evidentemente

mal habido, los vehículos, las
armas, las comitivas, las casas de
descanso y cuánto se les ocurra; ni
siquiera en un país vecino, mientras
más cerca de su grupo tribal, mejor.
"Acá es sencillo, al sentido
contrario de lo dicho por el César:
'no solo hay que ser deshonesto,
sino hay que ostentarlo1.
El autor del texto anterior es

Bernardo López, quien ni siquiera

es mexicano, sino "guatemalteco
y economista... Ha trabajado en
el sector público y en el privado,
en organismos internacionales y
como profesional libera.., enfocado
en el comercio internacional, el
desarrollo rural y el análisis de
sectores. Se identifica con los

sectores agrícolas y cooperativistas
del país. Estudia sociología y es
fanático de Los Simpson, del Oíd
Parr y de Joaquín Sabina"...
Como ve, don Andrés Manuel,
no pude encontrar una opinión tan
imparcial que ni siquiera aludió
a César Yáñez, su colaborador,
sino al emperador romano Cayo
Julio César y los parecidos de su
ética en aquellos tiempos.., pero
con parecidos lamentables a la
actualidad mexicana y no de su
colaborador en específico, sino
a este triste tiempo de la historia
mexicana.., así que prosigo mañana
intentado, con criterios diversos,
exponer lo que aqueja a la sociedad
mexicana al final de la segunda
década del siglo XXI.
Internet: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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De alguna mane
ra la exministra

lanzó ayer un grito de vic
toria. Su propuesta aper
turista en el tema de las
drogas empieza a ganar
espacio dentro del equipo
de Andrés Manuel López
Obrador. La abogada ha
bla de que le ha dado mu
cho gusto saber que las
cosas se están moviendo
en el sentido que ella ha
estado impulsando desde
hace tiempo. No legaliza
ción, sino creatividad para
dar alternativas y quitarle
a los narcos el control de
los plantíos, del mercado
de consumo y, sobre todo,
de muchas personas.

Charrez Pedraza
Cipriano Charrez
Pedraza es un

ejemplo como legislador
de lo que no se debe ha
cer. Tiene un accidente
que resulta de consecuen
cias fatales y huye del lu
gar. Ahora mismo está hu
yendo de loque la justicia.
Mal ejemplo del hidal
guense a quien sus propios
correligionarios empiezan
a abandonar.
Cada vez queda más cla
ro que prefiere su propio
interés al interés común,
¿cómo se puede ser legis
lador así? ¿cómo se puede
representarasía los ciu
dadanos de su estado?
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ASÍ LO DICE
LA MONI

Cariocajarocho
FEDERICO LA MONT

Es Brasil: Donde esta semana el expresidente de la Co
misión de Derechos Humanos y Minorías del Congre
so, Jair Bolsonaro del Partido Progresista se convertirá
en la versión tropical del presidente francés Emma
nuel Macron. El excapitán del ejército ocupó una curul
federal en siete periodos electorales y avanzó en la
actual campaña con un mensaje que reivindicó los
valores cristianos.

Postura: Pese a su apoyo a la dictadura de Joao
Baptista, discurso incendiario contra mujeres, homo
sexuales y gente de color, Bolsonaro encabeza las en
cuestas sobre otros 12 aspirantes en una elección a la
que asistirán 147.3 millones de electores obligados a
votar y quienes también elegirán 27 gubernaturas y
mi! 600 legisladores estatales y federales. En la 10
economía mundial, ninguno de los sucesores de Luiz
Inácio Lula da Silva, Dilma Rousseff sacaron de la po
breza a 28 millones de brasileros.

Llegó Lula: Sólo en su
primer año 45 millones
desposeídos contaron
con cuentas bancarias

lo cual incrementó, gra
cias a la desaparición
del intermediario, siete
veces su consumo como

redujo en seis años 73 %
la desnutrición y la
mortalidad infantil en

45%. Lula da Silva pidió
a los brasileños votar

por Fernando Haddad,
por el momento no vin
culado con el tsunami

de la corrupción política que afecta a América Latina,
Lava Jato "lavadero de automóviles" que se extendió
vía Odebrecht a México y Veracruz con el cancerbero
Marcelo Odebrecht quien entre 2010 y 2012 sobornó a

tres exgobernadores del centro, sur y norte.
¿Por qué Gordillo, Ver?: En 2004 la sección 32 del

SNTE mostró mayor simpatía hacia el albiazul Gerar
do Buganza sobre Nopaltepec, Fidel Herrera lo cual
cerró una jornada electoral definida en el TEPJF. Tres
lustros y dos semanas después de la intempestiva vi
sita de la Tatik comiteca, Elba Esther Gordillo, su se
cretario general, Lázaro Medina Barragán (LMB), fue
abucheado durante la celebración del Foro de Consul
ta Participativa sobre Educación.

Sigue SNTE: Pese que en su VII Congreso Nacional
Extraordinario se constituyó la Presidencia de ese
gremio y aprobaron cambios a su estatuto suficientes
para desaparecer la figura del Consejo General y en su
lugar garantizar a JDT un poder similar a su anteceso
ra EGM, dos mentores de las secciones 32 y 56 que
suman a 110 mil confiaron que desde esta entidad se
recuperará la dignidad del gremio con el posible re
greso de EEGM.

SMSEM: Este 7 de octubre, a través del Órgano
Electoral Independiente 2018 responsable de la reno
vación de la dirigencia sindical, junto con observado
res externos voluntarios acreditados en la OEI2018, se
garantizó un proceso con legalidad y certeza. Transpa
rente e imparcial en un clima de tranquilidad y seguri
dad para los maestros mexiquenses.

Pese a su apoyo
a la dictadura de

Joao Baptista,
discurso incendiario

contra mujeres,
homosexuales y
gente de color,
Bolsonaro encabeza
las encuestas sobre

otros 12 aspirantes
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FRENO A
INMOBILIARIAS

ESPERANZA
BARAJAS

Primero el alcalde de Benito Juárez

y luego ¡os de Morena revisarán las
grandes obras hasta ser verificadas

n la Ciudad de México un gran negocio
Eha sido el crecimiento inmobiliario, la

premisa de las autoridades fue la ob
tención de ganancias, sin considerar un
factor fundamental para la viabilidad de
cualquier proyecto como es la falta de
agua. Los alcaldes de Morena, duran

te una reunión con la jefa de Gobierno electa, Claudia
Sheinbaum, aprobaron un acuerdo para frenar las obras
hasta ser revisadas, una medida interesante, pero que ya
había tomado a principios de semana el único alcalde del
Partido Acción Nacional.

El miércoles, Santiago Taboada, titular de Benito Juárez,
anunció que cerraría la recepción de trámites relacionados
con nuevas obras en lo que resta de 2018, hasta revisar
la legalidad de los inmuebles e instruyó que iniciaran los
procesos de demolición de aquellas obras irregulares.

De inmediato, la población de Benito Juárez, vía redes
sociales, empezó a enviarle al nuevo alcalde información
sobre todos los inmuebles que están en construcción y
fuera de la norma. Los vecinos de la colonia Crédito Cons
tructor le pidieron actuar a Taboada en contra de la obra
de Febo 17, en la que hay una orden judicial para detener

la edificación que se disfrazó
como proyecto del Instituto de
Vivienda de la Ciudad de Mé
xico (Invi).
En el caso de las construc

ciones, hay una red de compli
cidades que atravesó por los
diferentes poderes y todos los
niveles de Gobierno en la Ciu
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dad de México, así que será muy interesante ver cómo
enfrentan las alcaldías y Sheinbaum Pardo este problema.
Si realmente actúan en beneficio de la población o los

seduce el tamaño del negocio.
Armando Quintero, alcalde de Iztacalco, fue el primero

en traer el tema en el interior de Morena que, después de
Benito Juárez, hizo un anuncio similar.
Obviamente estas decisiones deben tener no sólo

molestos, sino también preocupados a funcionarios y
ex funcionarios, por eso llamó la atención que el jefe de
Gobierno, José Ramón Amieva, al conocer el anuncio de
Benito Juárez e Iztacalco, recomendara que la Procuraduría
Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT) podría
acompañarlos porque cuenta con autonomía y personal
especializado.
La pregunta es dónde ha estado el titular de esta pro

curaduría, Miguel Cancino, en todo este tiempo; sólo
guardando silencio.
Porque en muchas construcciones nuevas de Benito

Juárez, Coyoacán, Alvaro Obregón, Cuauhtémoc y otras
alcaldías, la gente destina un presupuesto para la compra
de pipas porque no hay agua suficiente; porque donde ha
bía casas levantaron edificios y no modificaron las tomas
para el abastecimiento; porque no se utilizaron los mate
riales adecuados y las paredes lloran en las partes bajas
a consecuencia de las filtraciones; porque construyeron
más de lo permitido; porque no les importó la fragilidad
del suelo; porque no se ven las obras de mitigación, pero
seguro las cobraron; porque no respetaron ni el medio
ambiente ni zonas de patrimonio y ejemplos hay muchos.

EL NEGOCIO

INMOBILIARIO
DESATENDIÓ

PRIORIDADES DE

LOS CAPITALINOS
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Sacapuntas
Encontronazos
Les tocaron dos comisiones, pero los diputados del
PRD apenas lograron, este fin de semana, ponerse de
acuerdo sobre quiénes ocuparían las presidencias.
Móniea Almeida presidirá la Comisión de Marina y
Carlos Torres, la de Vivienda.

El Bronco, en la mira
Cada vez son más los sectores que están en
desacuerdo con la gestión de Jaime Rodríguez El
Bronco, en Nuevo León. Organizaciones sociales y
legisladores locales preparan acciones para obligar al
"independiente" a transparentar acciones y programas
de gobierno, aunque hay quienes dicen que detrás
están hombres de negocios que buscan presionar al
Bronco a que solicite licencia para separarse del cargo.

Temores de Karime
Con uñas y dientes Karime Macías, esposa de Javier
Duarte, se defiende para evitar pisar la cárcel.
Continúa con la batalla jurídica que inició hace tiempo
y pidió que la demanda de amparo que presentó contra
cualquier orden de aprehensión se amplíe a cualquier
solicitud de extradición. ¿Por qué será que no se acoge
a eso de que "el que nada debe, nada teme"?

Encuentro AMLOMonreal
En su visita por Zacatecas, Andrés Manuel López
Obrador y el coordinador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, tuvieron una larga charla sobre
"pendientes", como las iniciativas que deberán
aprobarse en diciembre; incluso, hubo tiempo para
bromear, pues el tabasqueño dijo a legisladores que en
la Cámara alta el zacatecano la tiene "papita", tan fácil
que hasta se la pasaran "bostezando".

Listoi, el mensaje sobre el NAIM
Quien también tuvo una larga conversación con AMLO
fue el futuro titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú
con quien acordó los detalles del anuncio sobre el
futuro del nuevo aeropuerto. También hablaron de
los recorridos que inician hoy varios "secretarios" y
futuros funcionarios para conocer las condiciones en
las que se encuentran pobladores y la obra misma.

Fecha: 08/10/2018

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,181

Página 43



DEFINICIONES

¿QUIEN SE VA A
OCUPAR DE LAS
CÁRCELES?

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Lograr la seguridad en las calles pasa,
necesariamente, por retomar el control
de las prisiones

ue dentro de las cárceles del país se
compran y venden celulares no parece
novedad. Que estos aparatos se utilizan
para extorsionar, tampoco. Que las au
toridades, en la mayoría de las cerca de
400 prisiones, hace rato no lo son, menos.

La situación de las cárceles refleja des
composición social y ausencia de un Estado que decidió
renunciar a un eslabón estratégico en la cadena de segu
ridad. Los gobiernos, federal, estatales y municipales, en
mayor o menor medida, desertaron. Como si lo que ocurre
al interior de las cárceles, no impactara en las calles, no
les ocupa delinear una política que atraviese al sistema
penitenciario. El resultado es del tamaño del fracaso de la
política de combate al crimen y la violencia. Los penales
de nuestro país son espacios desde donde se planean
un rosario de delitos. Son centro de operaciones de, han
calculado organizaciones y autoridades, más de 75% de
las extorsiones. Hace unos días, el Ifetel dio a conocer
algo que escandalizó pero que es todo menos novedoso:
hay celulares dentro de las cárceles, los bloqueadores de
señal no sirveny las prisiones funcionan como cali centers,
desde donde se extorsiona a miles todos los días. El estudio

apunta que al año se realizan
3.7 millones de llamadas; cada
día, 36 mil. El último informe
de la CNDH (2016) sobre las
condiciones del sistema peni
tenciario, da terror: 50% de las
cárceles tienen autogobierno.

En otras palabras, en la mitad,
las autoridades están de adorno,

son cómplices del caos y la rebatinga entre bandas crimi
nales. Y ni hablar de otro tanto que viven en cogobierno.
Las justificaciones del desastre preocupan más. Se trata
de pugnas "entre grupos rivales por el control del penal",
dicen las autoridades cuando estalla una matazón den
tro de alguna cárcel. ¿No son ellas las que tendrían que
estar al mando? Las cárceles son una bomba de tiempo.
Sobrepoblación, hacinamiento, condiciones precarias,
deficiente separación entre procesados y sentenciados,
falta de profesionalización de custodios, privilegios para
quienes tienen dinero y poder, son la constante. En la ruta
de trazar una nueva estrategia de seguridad, las cárceles
tendrían que ser neurálgicas, pero hasta ahora nada les
he escuchado sobre el tema al presidente electo Andrés
Manuel López Obrador o a su próximo secretario de
Seguridad Pública Alfonso Durazo. Lograr la seguridad
en las calles pasa, necesariamente, por retomar el control
de las prisiones, por trabajar en la reinserción social y en
las penas alternas a la privación de la libertad. Sin orden
en las cárceles, la paz en las calles es utopía pura.

LAS CARCELES

SON UNA

BOMBA DE

TIEMPO

OFF THE RECORD: Sí, Cuauhtemoc Blanco va por
Graco Ramírez, pero no será el único. Con el ex

gobernador de Morelos caería también su protegido,
Rodrigo Gayosso. Aunque ambos han abandonado

ya el estado, dejaron tantos frentes abiertos que, para
el equipo del recién estrenado mandatario, no ha sido
difícil armar los cada uez más abultados expedientes.
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AGENDA
CONFIDENCIAL

LOS PADRES
DEL CHAMACO

LUIS
SOTO

Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel
López Obrador son los papas, pero no
han notado que no tiene madre

1 ex poderoso y fallido delfín presidencial,
ELuis Videgaray, acudió la semana pa

sada al Senado para tratar con Ricardo
Monreal y Martí Batres tres asuntos
importantes: uno, que le dieran permiso
de tomar medidas de la alfombra; dos,
diseñar el formato de su comparecencia

el día de mañana, y tres, buscarle un nombre al chamaco
que nació la semana pasada, después de 13 meses de
gestación, producto de la relación MéxicoEUCanadá,
y que para sorpresa de todos tiene dos padres.

No te preocupes por la alfombra, Luisito, dicen que le
respondieron Monreal y Batres, al tiempo que le infor
maban que tenían un tapete persa que dejaron los priistas
y que utilizaban los senadores del tricolor para tirarse al
piso y aplaudir las obras del gobierno federal. En cuanto al
formato de la comparecencia, le hicieron saber que habrá
respeto; que ellos no son como Dolores Padierna, quien,
violando la Ley Orgánica del Congreso, trata con la punta
del pie a los secretarios de Estado que acuden a San Lázaro
a presentar la glosa del sexto Informe presidencial. Aquí en
el Senado de la República, los moralistas somos civilizados,
le dijeron. Y respecto al nombre que le pondrán al cha
maco, a quien Donald Trump
bautizó como USMCA, no se
pusieron de acuerdo, a pesar
de que Videgaray les dijo que
a él le gustaría que se llamara
AMEC 'Acuerdo México, Esta
dos Unidos y Canadá).
En la susodicha reunión lla

mó la atención del respetable

que el canciller hiciera un amplio reconocimiento a An
drés Manuel López Obrador por sus aportaciones en la
gestación. "Algo notable ante el mundo es que México ha
actuado como un sólo equipo entre el gobierno saliente
y el gobierno entrante, presentando un sólo frente", dijo
Luisito. Entonces, el nuevo acuerdo comercial tiene dos
padres, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López
Obrador. Pero en lo que nadie ha reparado es que NO
tiene madre, agregan. ¡Ah chingá! Exclaman los perplejos.
No tiene madre porque en algunas áreas "no se obtu

vieron resultados ideales y dolerán", reconoció el repre
sentante, Jesús Seade, quien supuestamente participó
activamente en las renegociaciones. No es un tratado
fantástico, subrayó. Nos van a dar hasta con la cubeta en
propiedad industrial, textiles, automotriz y otros renglones,
pareció advertir. Ingenuamente, el Presidente electo anda
presumiendo que sus negociadores lograron que naciera
el chamaco. ¿Será porque se le enredó el cordón umbilical
y estaba a punto de asfixiarse y gracias a su intervención
salió vivito y coleando? Preguntan los curiosos.
Andrés Manuel lo explicó así: "Querían que se apro

bara un capítulo sobre energía donde prácticamente nos
quedábamos sin libertades, sin soberanía...No. Eso no
lo aceptamos", dijo que les respondió a nuestros socios.
Entonces se consultó en EU; le preguntaron al presidente
Donald Trump por qué se habían roto las negociaciones,
y él respondió: que se quede como lo está pidiendo el
Presidente electo de México". Ahora entienden por qué el
USMCA tiene dos padres. Aunque siendo honestos debe
rían ser tres: Peña, López y Trump, pensaría cualquiera.
NOS VAN A DAR

HASTA CON LA

CUBETA EN EL

TEMA TEXTIL
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ALHAJERO

LOS NUEVOS (ANTJGUOS)
CANALES DIPLOMATICOS

MARTHA
ANAYA

En el próximo gobierno, los embajadores jugarán un papel
importante, el que en otro tiempo tuvieron... Se les devolverá su
misión oríginal y se ¡es reconocerá como lo que son

abido es que a An
drés Manuel López
Obrador no le hace
mucha gracia viajar
fuera del país. Y que
además considera
que la mejor política

exterior es la interior.
Por añadidura, dada la política de

austeridad anunciada por el nuevo
gobierno, Marcelo Ebrard Casaubón,
próximo canciller, no podrá "hacer política
exterior" al estilo de algunos de sus
antecesores: sumando millas.
Y varias oficinas con representación

en el exterior, como ProMéxico, van a
cerrar. Ya lo anunció también el Presi
dente electo.

¿Cuáles serán entonces los cami
nos o los canales que se van a seguir
para desarrollar la política exterior del
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador?, preguntamos en el equipo
de transición.

La respuesta fue clara: "Los canales
diplomáticos".
Los antiquísimos y tradicionales

canales diplomáticos: los embajadores
y sus embajadas.
¿Por qué crees que los embajado

res están tan contentos?, devuelven.
Se revaluará su labor, se les devolverá
su misión original y se les reconocerá
como lo que son: representantes del
más alto nivel de su país.
A la fecha apuntan como muestra.

Andrés Manuel López Obrador se ha
reunido con representantes de 36 paí
ses: 21 del Gruía (Grupo de Embajadores
Latinoamericanos), nueve de AsiaPací
fico, el secretario de Estado de Estados
Unidos, el canciller de Japón, el nuncio
apostólico, los embajadores de China
y Rusia, el presidente y el canciller de
Guatemala, la ministra del exterior de
Canadá.

Ebrard Casaubón, a su vez, ha tenido
encuentros por su lado con los embaja
dores islámicos, de Arabia Saudita, Ar

gelia, Jordania, Kuwait,
Líbano, Marruecos, Pa
lestina, entre otros.
La intención, subra

yan, es "revaluar a las
embajadas en nuestro
país".
Por otra parte, en el

marco de "austeridad",
la intención es que la
Secretaría de Relaciones Exteriores y
el Servicio Exterior "recobren un papel
más estratégico en la política comer
cial".

La idea central es que la Secretaría
de Economía continúe con la nego
ciación de los tratados comerciales, y
relaciones exteriores con la promoción
de inversión y comercio.
Ahí se apuntan dos caminos posibles

a seguir:
Que ProMéxico siguiera existiendo

sin representaciones en el exterior; o
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bien que la Secretaría de Economía
absorbiera las funciones de ProMéxico

y que la cancillería se coordinara con
ellos.

Andrés Manuel López Obrador
aún no ha tomado una decisión al

respecto.
En cuanto a cómo quedará el

organigrama de la Secretaría de Re
laciones Exteriores, aún no está
claro, aunque se avizoran sólo dos
subsecretarías.

Por lo pronto, los equipos de transi
ción están trabajando por áreas.
Avanzan entre reuniones, proyectos,

la revisión del nuevo Tra
tado de Libre Comercio
con Estados Unidos, el
viaj e a China de Marcelo
(4 y 5 de noviembre),
los asistentes a la toma

de posesión de López
Obrador...

Por cierto, ¿saben
quién ya confirmó su

asistencia? El presidente de la Repú
blica Árabe Saharaui...
RELACIONES

EXTERIORES

Y EL SERVICIO

EXTERIOR
RECOBRARÁN
SU PAPEL

ESTRATÉGICO
GEMAS: Obsequio de Esteban

Moctezuma Barragán: 'El 18 Foro
d(j :/Consiill(iFx¡u(xiliu(! que llevaría

mos a cabo en el Centro

Internacional #iAcapuleo. Guerrero
no pudo iniciar por lamentables

acciones uiolentas de un grupo que
tomó el presidium (sic)"
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» PULSO POLITICO

fcardenasiapulsopolitico.com.mx

El ejemplo de la fastuosa y pu
blicitada "boda fifí" de César

Yáñez, exvocero del Presiden
te electo, Andrés Manuel Ló

pez Obrador, y próximo coordinador de
Política y Gobierno de su administra
ción, cundió en la mayoría morenista
de la Cámara de Diputados, que espera
recibir 209 mil 851 pesos, entre dietas,
aguinaldo y otros conceptos, por cuatro
meses de tareas legislativas.

Eso volvió a obligar al próximo titular del Poder Ejecu
tivo federal a recordarles a los legisladores de su parti
do, durante su "gira de agradecimiento" por Zacatecas
y Aguascalientes, que "ya hay austeridad republicana
y ya no habrá 'moches' ni reparto discrecional del di
nero del presupuesto, porque eso ya se terminó y si no
saben, hay que avisarles".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Conforme se acercael l de diciembre, tanto los reitera
damente anunciados planesy programas del próximo
gobierno, como las promesas y los ofrecimientos de
campaña electoral del próximo Presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador, empiezan a
crujir; y algunos, de plano, ya se cancelaron y otros no
tardan en seguir el mismo camino.

Casos concretos: los Foros para la Pacificación y la
Reconciliación que lo fueron sólo de nombre, porque
desde el primero que encabezó el tabasqueño en Chi
huahua, familiares de las miles de víctimas de ejecu
ciones y desapariciones rechazaron rotunda y ruido
samente el anuncio de "perdón" a los responsables de
esos hechos, que él ofreciera anticipadamente.
Ello, por más explicación dada por Alfonso Durazo
Montaño, el propuesto secretario de Seguridad Públi
ca del nuevo gobierno, de que la cancelación en cinco
entidades federativas en las que se habían programado
esos eventos obedece a la "urgencia de sistematizar
todas las propuestas recogidas".
Según el actual senador sonorense, esa "sistematiza
ción" servirá para llegar a conclusiones que permitan
incorporar las voces de las víctimas, "para el diseño de
una nueva política de Seguridad Pública" que habrá de
presentarse "en fecha próxima"; lo que para las pro
pias familias de las víctimas de la violencia imperante
en el país, en vez de crear confianza, la disipa.
Tan generalizado y unánime fue el rotundo rechazo
de todas ellas al "perdón" para quienes secuestraron,
torturaron, ejecutaron, desmembraron o desaparecie
ron, a esposos, esposas, hijos y demás familiares, que
no dudaron en manifestarlo así en presencia o no del
Presidente electo y de los propuestos para su gobierno.
De eso fueron testigos en varias ocasiones, además
de López Obrador y Durazo Montaño, la próxima
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y
quien será subsecretario de Derechos Humanos de esa
dependencia, Alejandro Encinas Rodríguez.
Por esa y otras razones no parece mera coincidencia
que entre los foros programados que se cancelaron
figuraran entidades en las que se han registrado los
mayores índices de violencia, como Veracruz, Tamau
lipasy Sinaloa.
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»QUEBRADERO

Argentina entra en pausa

Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mx®yahoo.com.mx

uenos Aires. Cuando Mauricio Macri era
alcalde de Buenos Aires solicitó la sede de

los Juegos Olímpicos de la Juventud para
la capital de Argentina; la presidenta era

Cristina Fernández.
La relación entre el empresariopolítico y la muy intensa política

no se ha distinguido por ser buena. Conviven porque no les queda
de otra; de ahí no pasa. Para que Buenos Aires fuera sede de los
juegos se requería de la anuencia de la presidenta. Fueron largas
semanas las que pasó Macri antes de que Cristina, por fin, decidiera
avalar la solicitud.

Para el entonces alcalde, hoy presidente de Argentina, lo que
pasó fue un lance cerca de lo lamentable. Argumentó en su mo
mento que pudo haber firmado la solicitud con anterioridad, pero
que no lo hizo por razones políticas.

Es probable que así haya sido. Hoy, los dos políticos siguen abier
tamente enfrentados, pero bajo diferentes posiciones.

El presidente está en medio de la mayor crisis que haya tenido a
lo largo de su mandato. Estos días ha enfrentado manifestaciones
y a los muy efectivos piqueteros, particularmente en Buenos Aires.

Argentina está en algo similar a lo que vivió en 2002, que se co
noció como el "corralito". Recordará aquello que le gritaban a todos
los políticos, sin importar su signo: "que se vayan todos y que no
se quede nadie". Los argentinos de nuevo se oponen a la solicitud
de cierto tipo de ayuda internacional; no quieren a la banca inter
nacional ni al FMI.

Negociar con estos organismos es parte de la salida que imagina
Macri, mientras el peso se somete brutalmente ante el dólar y la in
flación está cerca de desbordarse. Ésta es la batalla más importante
que va a enfrentar Macri en su administración. Según le vaya, se
verá si hay futuro o no, en busca de la reelección.

Cristina Fernández no está en el mejor de los mundos. Nos cuen
tan analistas argentinos que hay indicios de que la expresidenta
está metida en una red de corrupción, en la cual se incluye a su ma
rido, Néstor Kirchner, expresidente del país, y a sus hijos. Cristina
ha sido requerida por la autoridad, ha declarado en dos ocasiones
y su camino, se ve, será largo.

Entre las acusaciones de corrupción y que la confrontación polí
tica con Macri es abierta, no se ve qué pueda terminar pasando. Lo
que, según algunos, le da un respiro a Cristina es el hecho de que,
siendo legisladora, tiene fuero.
El camino del Legislativo se ha convertido en una salida para

algunos políticos que saben que pueden ir tras ellos o que, de plano,
van tras ellos. Entre el fuero y el cobijo de los suyos, la estrategia les
permite cierta tranquilidad. Carlos Menem es otro singular inqui
lino del Legislativo.
En medio de ésta y otras intensidades que por lo general se

viven en Argentina, el sábado pasado, frente al histórico Obelisco
sobre la también referencial Avenida 9 de Julio, se inauguraron los
Juegos Olímpicos de la Juventud.

Fue un evento, hasta cierto punto, inédito. La inauguración se
hizo, por primera vez en un evento de esta naturaleza, en la calle.
Es la primera ocasión en que tanta gente pudo ver en vivo una
inauguración de Juegos Olímpicos, con la salvedad de que éstos
son de la juventud.

El evento ha ido adquiriendo cada vez más importancia. Dura 12
días y en él compiten deportistas de todo el mundo, cuyas edades
oscilan entre 14 y 17 años. No se entregan medallas, pero se reco
noce a quienes triunfan.

Los juegos provocan una alentadora convivencia entre los de
portistas, y de éstos con la gente, lo cual, de suyo, es complicado
por los innumerables problemas de inseguridad.
Argentina va a tomar pausa por unos días, sin descartar uno que

otro sobresalto.
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RESQUICIOS.
Los venezolanos que huyen del régimen de Maduro

también están en Argentina. Algunos se han logrado inte
grar al mercado laboral, pero muchos otros están a la intemperie y
cada vez más desesperados. Venezuela se asemeja cada vez más a
una olla exprés.

ARGENTINA está

en algo similar a lo
que vivió en 2002,

que se conoció
como el "corralito".

Recordará aquello
que le gritaban a to
dos los políticos, sin
:importar su signo:

"que se vayan todos
y que no se quede

nadie"
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Rozones
Los rijosos no saben ganar

Con la triste novedad de que los maestros radicales del magis
terio demostraron que no saben ganar. No se puede ver de
otra manera la irrupción violenta que hicieron en el foro de la

consulta de la Reforma Educativa que se realizaría en Acapulco. Si para
algo han servido los 17 encuentros previos ha sido para fortalecer la idea
de matizar la Reforma Educativa y quitarle el "carácter punitivo" a la eva
luación. Así que con su acción violenta, la CETEG sólo le dio de patadas
al pesebre.

Firme y congruente respuesta
de Moctezuma y Astudillo
T Thablando de la CETEG, lo que ésta no esperaba era la respuesta

del próximo secretario de Educación Pública, Esteban Moc
»: tezuma, y del gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo. El

primero rápidamente condenó los actos violentos y dejó en claro que
los foros continuarán. El mandatario estatal también repudió los hechos
y con ello demostró su voluntad para coincidir con el nuevo gobierno,
emanado de un partido distinto al suyo, cuando se trata de defender la
institucionalidad.

Aterrizan consulta por nuevo aeropuerto
Este lunes, Andrés Manuel López Obrador dará a conocer los

pormenores de la consulta popular acerca del lugar en donde
debe construirse el nuevo aeropuerto. Lo que seguramente no

dará a conocer López Obrador son los resultados de la Tercera Encuesta
Nacional sobre el NAICM, realizada por Consulta Mitofsky. De acuerdo con
dicho ejercicio, el interés de la ciudadanía por participar en el sondeo se
redujo de 45 a 31 por ciento en sólo un mes. Y menos de tres de cada 10
mexicanos han escuchado de los debates. Bueno, la consulta va. Aunque
casi nadie participe en ella.

Charrez y la utilidad del fuero

>H cesario es el fuero legislativo del que gozan los diputados y
senadores. Como el diputado de Morena Cipriano Charrez

Pedraza, quien se esfumó luego de que en días pasados atrepellara y die
ra muerte a una persona en Hidalgo. Por más llamados que le hacen sus
compañeros de partido, el legislador no aparece. Y cuando se manifieste,
dos cosas serán seguras: ya habrá superado la cruda de la borrachera que
se cargaba el día del accidente y se escudará en su fuero para burlarse de
la justicia.
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Legalización de amapola, va
n día, el secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos, se>upronuncia por la legalización de la amapola. Dos días después,
López Obrador sostiene que está dispuesto a analizar "la pro

puesta". Y horas después, la próxima secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, anuncia que ya se trabaja conjuntamente con la ONU
en el tema. ¿Cómo se llamó la obra? La legalización de la amapola, va.

¿Expropiarán editoriales?
1 pasado fin de semana, el escritor Paco Ignacio Taibo II anun>E ció su decisión de aceptar la dirección del Fondo de Cultura
Económica. No faltó el malintencionado que preguntó si Taibo

II propondría la expropiación de empresas editoriales. Pero por supuesto
que eso no ocurrirá. Las muestras de sensatez que ha dado López Obrador
desde la confirmación de su triunfo han salpicado a sus colaboradores.
Hasta a los más radicales.
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VIH IMAS Y MAF^TROS RbV
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A escasas horas de la suspensión de los Foros de Paz de Alfonso Durazo Monta
rio, un grupo de maestros disidentes de la CETEG le reventó el Foro Educativo a Es<S> teban Moctezuma Barragán en Acapulco.

En los de Paz era una monserga esperar las "sorpresas", ya que las ONG 'sen
los estados, agrupaciones de derechos humanos, familiares y víctimas les tomaron la medida a
los asesores de seguridad de Andrés Manuel López Obrador.

En el Educativo, el propio presidente electo puso el cascabel al gato al anunaar en Zacatecas que
la nomina magisterial será manejada por la Federación, como en la reforma de Enrique Peña Mielo.

Nunca hubo perdón de las víctimas desde el arranque, en Ciudad Juárez, Chihuahua, ni a
petición expresa de Andrés Manuel, quien sufrió el primer embate; después, la tunda se la lle
varon Alejandro Encinas, Oiga Sánchez Cordero, Durazo, en fin, totalmente insostenible.

En este escenario se armó el pretexto para suspender los restantes foro? pacificadores
en Sinaloa, Tamaulipas, Veracruz, Tabasco y Morelos; ahora habrá que esperar el futuro de los
educativos de Moctezuma después del anuncio incendiario de López Obrador.

Pero lo que es malo para unos es NO tan malo para otros; dicen los malpensados que ve
remos con una sonrisa de oreja a oreja a Claudia Paviovich y a Sytvana Beltrones; Durazo

pierde puntos rumbo a lagubematurade Sonora.

ONIÍtAl SF ri)Pi' lONHOMU i SDl
OLf ODER JUOtCIAt

Nada en grada, cayo en el Poder Judicial el intento de linchamiento de Ricardo
Monreal Ávila con una seudoconsulta en Twitter para sustentar la iniciativa de ley
presentada el 4 de octubre, con el propósito de rotar a jueces y magistrados, según
esto, para evitar que se "enquisten" en sus puestos y evitar cotos de poder, nepotis

mo y corrupción.

En la pregunta inducida, el coordinador de Morena en el Senado da por hecho la veracidad
de su tesis: "Hoy presenté una Iniciativa para que jueces y magistrados tengan rotación cada seis
años en el cargo para evitar el influyentísimo y la corrupción. ¿Estás de acuerdo?".

El resultado es apabullante; el 89% de II mil 617 votos está de acuerdo con su propuesta,
una maniobra venenosa para debilitar al único de los tees poderes que NO está bajo el control
de Andrés Manuel López Obrador: El Judicial, la fuerza autónoma que puede hacer contra
pesos y equilibrio.

Sin embargo, Monreal se topó con los hombres de leyes de Luis María Aguilar, un gre
mio que se toma muy en serio su deber y compromiso con la justicia y que seguramente NO se va

a dejar intimidar (sobre el tema https://gpo.gl/kwqBnK).

f.STF.BAN MOCTE ZUMA. DCL CIELO Al INf ICRNO
SAN mis v ACAPULCO

Del cielo al Infierno. El futuro titular de Educación Publica,' Esteban Moctezuma
Barragán, pasó del placeo en San Luis Potosí con Andrés Manuel López Obra
dor y el gober Juan Manuel Carreras al encierro en Acapulco.

La virulenta agresión de la CETEG atreventar el foro de educación en Guerrero le dejó un
mal sabor de boca y, precavido como es, NO se presentó al juego de golpes y sillazos entre los
disidentes y la SNTE.

Dos días antes, en San Luis, desató la grilla sucesoria, ya que NO hay pretextó educativo que
justifique la presencia deí ex secretarlo general del PRI en la entidad que va por renovar guberna
tura en el 2021, en un estado donde Morena no tiene figuras competitivas.

Y aunque Esteban NO tiene arraigo ni residencia alguna en el estado de ¡a huasteca, ¡a
Constitución local permite el derecho de consanguinidad y su padre, Pedro Moctezuma Díaz
infanta, es potosino de nacimiento.

Así que si la CETEG, la CNTE y el SNTE hartan a Esteban, ya tiene su Plan "B"; en una de esas,
hasta Elba Estilar Gardillo ie echa una mano magisterial a la candidatura; los dos cojeaban del
mismo PRI, yahora del mismo Morena.

fARTONTlF I' DF MARIAN UttVIVf PLEITO FAMIUAP .
¡Que duro se llevan los Gómez del Campo ! Al mal tino de Mariana Gómez del
Campa ®urza a! publicar, en redes sociales, un cartón "clasista" de Osvaldo ilus<s> trado con dos perros, un poodle blanco titulado 'Fifí de razá y un remedo de Chihua
hua moreno, 'Fifí de ocasión', su tío, Juan Ignacio avala, la remató.

Y, por si fuera poco, el nieto del fundador del PAN, Manuel Gómez Morin Martínez del
Río, le puso más clavos al ataúd con la frase: "Se le olvidó a (gmarianagc que el respeto a la dig
nidad humana es la base de nuestros principios"; claro, anda en campana y quiere que lo conoz
can más allá de su casa.

El desafortunado cartón hace referencia a la boda de César Yáñez y Dulce Silva, pero
sirvió al hermano de la ex candidata presidencial Margarita avala Gómez del Campo para
revivir un viejo enfrentamlento parentelar al calificar al tuit de Mariana como "verdaderamente
vergonzoso y estúpido" ¡seco..!

Juan Ignacio sigue sin perdonarle a la ex senadora el abandono a Margarita en la con
tienda interna del PAN y en la aventura independiente que terminó en renuncia apoyadora del
candidato del PRI, José Antonio Meaete Kuribreña.

Mariana se mantuvo en las huestes de Ricardo Anaya Cortés sin importarle la presión fa
miliar, pero quedó en medio de duros enfrentamlentos entre calderonistas y anayistas.
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SÓLO PARA INICIADOS
El pago excesivo por la tersa transición

JUAN BUSTILLOS

Andrés Manuel López Obrador ofre
ció, el viernes, una muestra más
de su bien conocida habilidad pa
ra desviar la atención de la opinión
pública sobre asuntos que podrían cau
sarle daño, impactándola con anuncios
espectaculares.

Sin embargo, más allá de las inten
ciones del presidente electo y de que
sea cierto o no que salvó al acuerdo
comercial de Estados Unidos y Cana
dá, y, de paso, la soberanía nacional y
nuestras libertades, no entiendo por
qué el gobierno del Presidente Peña
Nieto permite, en silencio, que An
drés Manuel le robe el mérito de ha

ber conseguido el acuerdo comercial,
pero que, además, se resigne a que
dar bajo sospecha de haber estado
dispuesto a ceder en materia de sobe
ranía energética con tal de conseguir
el tratado.

Si se trata de mantener la tersura

que ha campeado en la transición en
tre el gobierno que sale y el que entra
rá en diciembre próximo me parece un
pago excesivo.

De creer a Andrés Manuel y no
hay por qué no hacerlo si las voces
oficiales se mantienen en silencio y la

suya es la única versión, gracias a él
tenemos un nuevo tratado comercial

con Estados Unidos y Canadá, y, por
su nacionalismo acendrado, Donald
Trump no "nos apergolló" (según el
diccionario no nos agarró del cuello)
en materia energética y quedaron a
salvo la soberanía nacional y nuestras
libertades.

¿Nada más?
No. Una lectura cuidadosa de sus

palabras permite inferir algo adicio
nal: También salvó a Trump, urgido de
tener un tratado con México y Canadá
antes de las elecciones, en Estados Uni
dos, que definirán el control de la Cá
mara de Representantes.

Puede parecer un parafraseo
vulgar y forzado, pero el presiden
te electo consiguió, con una declara
ción, superar la grave crisis política y
ética que estaba viviendo a causa de
su presencia en los festejos del en
lace nupcial en Puebla que puso en
entredicho su discurso sobre la aus
teridad republicana que distinguirá a
su gobierno.

¿Quién tendrá pretexto, ahora, para
ocuparse de algo que ya es mera anéc
dota, desafortunada, si se quiere, pero

anécdota al fin si se le compara con un
episodio histórico en el que, sin dispa
rar una bala ni cruzar un insulto, man
tuvo a salvo la soberanía nacional?

Ahora .es posible decir que lo que es
de César es de César Yáñez, pero lo de
Dios es de AMLO.

Con pocas palabras, el presidente
electo hizo suya, el viernes, la salva
ción de la firma del tratado conocido
como USMCA (por sus siglas en inglés),
pero también de la soberanía nacional
en materia energética y de nuestras
libertades.

UNA ESTATUA BE BRONCE PARA

AML0

Aún sin haber tomado posesión, López
Obrador ya se puso al parejo del ge
neral Lázaro Cárdenas, por lo menos,
pues por su férrea oposición obligó a
que el nuevo tratado se firmara en tér
minos diferentes a los que querían los
negociadores norteamericanos, de tal
suerte lesivos para nuestro país que el
equipo negociador mexicano había ro
to las negociaciones.
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» EL SILENCIO DEL GOMERMO FEDERAL ANTE LA VERSIÓN BE LÓPEZ OBRADOR 06 QUE, GRACIAS A ÉL,
LA SOBERANÍA DE MÉXICO ESTÁ A SALVO Y QUE TRUMP NO SOS 'APERCOLLÓ' COK EL NUEVO TRATADO COMERCIAL

EL PAGO EXCESIVO
POR LA TERSATRANSICIÓN

PUEDE PARECER UN PARAFRASEO VULGAR Y FORZADO, PERO ANDRES MANUEL CONSIGUIÓ,
CON UNA DECLARACIÓN, SUPERAR LA GRAVE CRISIS POLÍTICA Y ÉTICA QUE VIVÍA A CAUSA

DE SU PRESENCIA EN LOS FESTEJOS DEL ENLACE NUPCIAL EN PUEBLA QUE PUSO EN ENTREDICHO
SU DISCURSO SOBRE LA AUSTERIDAD REPUBLICANA

CONFORME A SU DICHO, SU NEGATIVA A ACEPTAR LOS TÉRMINOS ESTADOUNIDENSES OBLIGÓ
AL MANDATARIO DEL VECINO PAÍS DEL NORTE A ORDENAR QUE, PARA NO ROMPER LAS

NEGOCIACIONES, LAS CLÁUSULAS DEL DOCUMENTO QUEDARAN 'COMO LO ESTÁ PIDIENDO EL
PRESIDENTE ELECTO DE MÉXICO'

Conforme a su dicho, su negativa a
aceptar los términos estadounidenses
obligó al presidente Donald Trump a
ordenar que, para no romper las nego
ciaciones, las cláusulas del documen
to quedaran "como lo está pidiendo el
presidente electo de México".

Cito textual a Andrés Manuel: "No
sotros fuimos un factor importante pa
ra que se lograra esa renegociación...
querían que se aprobara un capítulo
sobre energía así de grueso, en donde,
prácticamente, nos quedábamos sin li
bertades, sin soberanía".

"Dijimos no, eso no lo aceptamos,
y miren las cosas cómo se dan. Se con
sultó a Estados Unidos; le pregunta
ron al final, porque se habían roto las
negociaciones; le preguntaron al pre
sidente Donald Trump y dijo: Que que
de como lo está pidiendo el presidente
electo de México".

"¿Y saben cómo quedó?", pregun
tó el presidente electo. "Ese capítu
lo que nos apergollaba 'quedó en dos
pequeños párrafos. ¿Y qué dicen esos
párrafos? Que México es un país li
bre, independiente, soberano, y que,
de esa manera, México tiene, en todo
momento, el derecho de manejar sus
recursos naturales, su petróleo y su
energía".

Sólo por esto, Andrés Manuel ya
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merece que en cada plaza pública del
país se instale una estatua de bron
ce honrándolo. Salvar la soberanía
nacional y nuestras libertades no es
poca cosa. Siendo así, la Cuarta Trans
formación de la República inicia de la
mejor manera y el presidente electo
merece, aún sin tomar posesión, figu
rar, ya, en los libros al lado de Benito

Juárez, Miguel Hidalgo, Lázaro Cárde
nas y hasta de Pancho Villa, que inva
dió Columbus.

El problema es que, conforme al
gobierno federal, las cosas no ocurrie
ron, precisamente, en los términos re
velados por el presidente electo.

Fuentes muy cercanas a la nego
ciación, como dirían los clásicos, me
dicen que el representante de López
Obrador, Jesús Seade, participó, sí, pe
ro aseguran que el mérito sigue siendo
del secretario de Economía, Ildefonso
Guajardp, y demás negociadores.

¿FAKE NEWS?
Pero, por alguna razón inexplicable,
el gobierno del Presidente Peña Nieto
"no se va a calentar ni contradecirá" al
siguiente mandatario.

Me explican que el equipo negocia
dor nunca habría aceptado negociar
la soberanía no sólo por cuestiones
de nacionalismo, sino por razones

meramente prácticas. ¿Cómo podría
enfrentar a los legisladores de More
na en el Congreso de la Unión con un
acuerdo que comprometiera la sobe
ranía nacional? Los senadores lo ha
brían votado en contra y exigido que
se juzgara a los negociadores por trai
ción a la patria.

Sin embargo, el equipo negocia
dor considera que sería mala estrate
gia contradecir al presidente electo.
Por alguna razón decidió que no es
el momento de puntualizar las cosas;
simplemente comentan que no es con
veniente entrar con él en un cruce de
dimes y diretes.

¿Por qué? No me dan ni encuentro
respuesta.

Les basta que aquellos que cono
cen de tratados internacionales saben
quiénes hicieron el trabajo y de quién
es el mérito.

Es cierto, pero también lo es que el
efecto mediático del discurso, del vier
nes, del presidente electo lo convierte

no sólo en el héroe del acuerdo, sino
que al gobierno saliente lo coloca bajo
sospecha de haber puesto en riesgo la
existencia de un tratado, en el mejor de
los casos, y, en el peor, de haber estado
dispuesto a ceder en materia energéti
ca con tal de conseguir la firma de los
representantes de Donald Trump.

Para fortuna de México, el manda

tario norteamericano entendió las ra
zones por las que López Obrador se
resistía a que se firmara en esos térmi
nos y ordenó hacerlo en los del "presi
dente electo de México".

Entiendo el juego de Andrés Manuel
al proclamarse salvador de nuestras li
bertades y de la soberanía nacional, y
quiero entender que el gobierno del
Presidente Peña Nieto se resiste a la
tentación de contradecirlo en espera
de que el futuro ponga a cada quien
en su lugar y no entrar, en las últimas
semanas del mandato, en un cruce de
aclaraciones y recriminaciones.

Por lo pronto, López Obrador ganó
el tiro y al irse sin respuesta, sin aclara
ción y sin puntualización de qué fue lo
que verdaderamente hicieron los ne
gociadores oficiales y el representante
del equipo de transición, Andrés Ma
nuel ya luce aureola de héroe patrio,
en tanto que el gobierno saliente que
da bajo sospecha y mudo.

Sólo falta que Trump use su cuen
ta de Twitter para dar la razón a nues
tro presidente electo o proclamar que
se trata de una fake news, aunque es
to debe ser descartado porque imagi
no que Marcelo Ebrard no permitiría a
López Obrador poner en boca del pre
sidente norteamericano palabras que
no pronunció.

En cualquiera de los 2 escenarios
posibles, el escándalo sería mayúsculo.
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Andrés Manuel López Obrador, de la boda en Puebla a 'héroe' nacional

Donald Trump. ¿Saldrá a respaldar
lo dicho por el Presidente Electo?
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Parece que las sorpresas llegaron para que
darse en la Miguel Hidalgo.

Con la designación de un antiguo activis
ta vecinal como su jurídico, el Alcalde Víctor
Hugo Romo hizo un guiño a los líderes de co
lonos comandados por su nuevo funcionario,
Gustavo García Arias.

Peeero aún hay más: a la casa amarilla
de Parque Lira podrían volver viejos rostros
como José Carlos García Chávez, uno de
los alfiles de Romo durante su gestión como

Delegado, cuya huella está impresa en los
expedientes relacionados con el Mercado Es
candón.

Muchos se preguntan si así como inició
ese asunto bajo la mirada de García Chávez..
¿Ahora será capaz de terminarlo? Es pregunta
que no acepta sorpresas.

Poco duraron los aplausos hacia la reforma

para reorientar recursos hacia la reconstruc
ción.

Y es que, aunque en el discurso se había
previsto que todo el dinero se destinara a res
tituir viviendas, casi la mitad, 600 millones de
pesos, regresaron al Gobierno en forma de
"Fondo para la Reconstrucción".

Lo redundante del asunto es que la Co
misión de Presupuesto del Congreso, que
encabeza la diputada morenista Guadalupe
Morales, tomó recursos de dependencias

como la AGU y la Sedeso para devolverlos al
Gobierno y podrían ser ejecutados ¡exacta
mente por las mismas dependencias!, eso sí,
con la venia de la Comisión para la Recons
trucción.

De ahí que en los pasillos del Congreso
no se habla de una reforma para reorientar el
gasto, sino de una para pasarse el dinero de
un bolsillo... ¡a otro!

(Muaru.ihtonir.iffl
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TORMENTA EN ECATEPEC

La captura de dos feminicidas,
en Ecatepec, ha sido aprovecha
da por Femando Vilchis Contre
ras, alcalde electo de Ecatepec,
quien se le ha ido al cuello al pre
sidente municipal, Indalecio
Ríos, con críticas sobre su pési
ma actuación al frente del muni
cipio. Además, Vilchis ha pedido
al gobernador Del Mazo, la cabe
za de Samantha García Espi no
za, subprocuradora para la
Atención de Delitos Vinculados
a la Violencia de Género, pues
los feminicidios en el Edomex no

han cesado y, por lo visto, el mo
renista quiere llegarcon la espa
da desenvainada a Ecatepec. Es
peremos que ese ímpetu le dure,
pues hay muchas cosas por ha 
cerenese municipio.

A COSTILLAS DEL ERARIO

En la pasada Legislatura, los di
putados federales realizaron
641 vuelos internacionales en
tres años, de los cuales, 611 re
presentaron un gasto de 55 mi
llones 888 mil 202 pesos para los
mexicanos, una virtual agencia
de viajes. Los legisladores pañis
tas fueron quienes gastaron
más en viajar, hubo una legisla
dora que para trasladarse hasta
Australia gastó 342 mil pesos
tan sólo en el boleto de avión.

SUENA LEGALIZACION

Ha vuelto al debate la legaliza
ción de ciertas drogas, luego que
el secretario de la Sedeña exter
nara que ya está en la mesa una
propuesta como salida al pro
blema de la violencia, el de la le
galización de la amapola; mucho
antes, desde mediados de año,
la ex ministra Olga Sánchez Cor
dero había hablado de la despe
nalización de la marihuana, y
hoy, ya como futura secretaria
de Gobernación, da los primeros
pasos no sólo en dar impulso pa
ra que la yerba tenga un uso me
dicinal y recreativo, sino para
que la ampola se legalice con fi
nes médicos, al revelar que ya
trabaja en la reglamentación ne
cesaria, junto con la oficina de la
ONU contra la Droga y el Delito.
Ella misma celebró las declara

ciones de Cienfuegos.
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Interesante es la idea de la pre
sidenta del TEPJF, Janine

Otálora, quien propuso darles base a
los egresados de la Escuela Judicial
Electoral. Si ya forman parte del servi
cio profesional electoral, acreditaron
maestrías, diplomados y un alto grado
de especializadón, no tiene sentido
que sigan siendo empleados de con
fianza, sujetos a los humores y a los
cambios de administración. Se trata
de avanzar en la consolidación de la
carrera judicial electoral nacional
rnultidisciplinaría.
En Nayarit, el secretario de

Seguridad, Jorge Benito Rodríguez
Martínez, aceptó que el gobierno

erró en su estrategia y que no fun
cionó como hubiera querido, pro
nosticando realizar los cambios que
sean necesarios dentro de la propia
secretaría para poder brindar la
seguridad que tuvieron en tiempos
anteriores. Destacó que el primer
paso serán los relevos en los prime
ros niveles y que la instrucción del
señor gobernador es a una reestruc
turación a fondo y la evaluación
rápida de resultados.
El gobernador Alfredo del

Mazo Maza, se reunió con
Asociaciones Chiles y Colectivos de
personas desaparecidas, ante quienes
se comprometió a crear un Centro de
Atención Integral para atenderlos, así
como gestionar ante la Legislatura
local, el incremento en el presupuesto
en las dependencias encargadas de
llevar este tipo de casos,

Se dice que de la reunión que sos
tuvo Alfredo del Mazo con integrantes
de Asociaciones Civiles y Colectivos,
en la que le entregaron por escrito
datos y peticiones para emprender
acciones que permitan mejorar la
búsqueda de personas desaparecidas
fue que salió el caso de Ecatepec. Los
datos también habrían botado del
caso del bebé de dos meses vendido

por los asesinos. Por lo pronto, se
espera que este lunes la fiscalía del
Estado de México clarifique las cosas
desde Toluca,
En Mérida, la Alcaldía de

Renán Barrera presentó su
nueva imagen del ayuntamiento
2Ü182Ü2I llamado "Mérida me

mueve', con el fin que todos sus
habitantes trabajen por el bien
común para superar cualquier obs
táculo, Barrera, acompañado de su
equipo de colaboradores, presentó
la misión, visión y valores que regi
rán el actuar de la presente admi
nistración iniciada el mes pasado.
PD: Ayer se subió al ring de

Facebook el Comisionado

General de la Policía Federal,
Manelich Castilla Craviotto. "Las

ofensas que se reciben en el ejerci
cio ético y responsable del servicio
público, antes dan honra, que qui
tarla. Que lo entiendan quienes se
han dedicado a protnover la falta de
respeto v el desapego a los valores
institucionales"
Bueno, su cuenta se volvió ¦viral

en la noche.
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UN ANO PERDIDO; SECTOR SALUD AGONIZA
9 De qué se sorprenden? Hoy por hoy es
O demasiada la atención que se tiene so

bre la persona y la administración de
Alfredo del Mazo Maza en el Estado de Méxi

co, quien cumplió su primer año de gobierno y
la realidad es que no hubo resultados o, mejor
dicho, ¡no hubo trabajo relevante durante
365 días de administración estatal!, por lo
que éste fue, sin lugar a dudas, un año perdido,
Sin embargo, hemos comentado en este espa
cio, sin afán de defender a nadie, que la reali
dad que vive el Estado de México, podríamos
calificarla como "una herencia maldita" de la

administración eruvielista, ésta que se carac
terizó por el saqueo indiscriminado de todos y
cada uno de los integrantes de este gobierno,
dejando al estado casi en números rojos, y si
a eso le sumamos el proceso electoral que se
vivió y que costó miles de millones de pesos
para dejar el poder en manos del PRI, la
realidad de la entidad mexiquense es la que
boj estamos padeciendo.
Dicen, el primer año de Del Mazo Maza, resul
tado del último año de Gobierno de Eraviel

Avila; sin embarco, estarán de acuerdo en que
los seis años de Avila Villegas fueron de des
aciertos y saqueos. Una administración re
vanchistaT que comenzó desde el día en que

éste se convirtió en "candidato", gracias a la
amenaza que le hiciere a Arturo Montiel Ro
jas. de "o me dejas, o te exhibo", y así resul
tó éste con su candidatura,

Lo que empieza mal, mal termina. Pero lo que
nos brinca es que "apenas" se den cuenta, o
finjan apenas darse cuenta de que ésta ha si
do una de las peores administraciones en la
historia de la administración pública mexi
que use. No sólo se habla de un "mal gober
nante", sino uno de los más corruptos y sin
vergüenzas, Al grado de que, para no seguir
afectando al tricolor (más no creo que se
pueda, pero bueno), es que le "protegieron"
con una plurinominal, y hoy éste tan campan
te y Del Mazo Maza, exhibido como un "inep
to gobernante"
Ahora bien, lo que hoy está pasando, es la
revisión del documento que guarda el Primer
Informe de Gobierno de Del Mazo Maza, un

legajo que habla de ¡lo que no se hizo! en este
primer año de administración, porque hones
tamente, ¡no se tenía con qué hacer algo!,
realmente el jefe del Ejecutivo se la pasó re
partiendo tarjetitas y cortando listoneito, pero
trabajar de fondo sobre temas como la insegu
ridad, la salud, la educación, pues no, no se
hizo nada al respecto, destacando que el sec
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tor más afectado 'por lo menos visiblemente
es sin lugar a dudas el Sector Salud, y ni en
éste se pudo hacer algo para alivianar el ver
dadero problema.
Al grado de que en un desglose de este infor
me, se saca a relucir que es un documento de
697 páginas, y que de 2016 a 2017:
Se dejaron de entregar 13 millones 369
mil 356 desayunos escolares.
Se dejaron de entregar 261 mil 286 des
pensas alimentarias (aunque se siguen "be
neficiando" las mismas 142 mil 20 perso
nas.

Hay 4 mil 791 maestros menos; y 115 es
cuelas menos,
Se dejaron de cosechar y sembrar 73 mil
696 hectáreas de superficie agrícola.

•Bajó el valor de la producción agrícola,
pecuaria, pesquera y sus volúmenes de pro
ducción. Irónicamente los créditos agrícolas
pasaron de 7.7 millones de pesos a 11.6.
Se dejaron de reforestar mil 70 hectáreas,
y se dejaron de producir en viveros un mi
llón 344 mil 296 de plantas.
Pero ojalá esto fuera "lo más grave" y no lo
es. El tema de salud que se arrastra en el
Estado de México desde la administración de

Eruviel Ávila es realmente grave. Falta de
medicamentos, falta de reactivos para pruebas
de laboratorio, falta de suministros médicos

como vendas y gasas; jeringas y guantes. Cada

vez son más las personas que pierden la vida
en un hospital público mexiquense por falta
de atención y eso parece no estar en la lista de
lo que se hizo y no durante el primer año de
gobierno de Del Mazo Maza, pero si se habla
de lo que se mal hizo durante el último año de
gobierno de Eruviel Ávila.
Ha sido un "secreto a voces" que la falta de
"maniobra" de Del Mazo Maza en éste su pri
mer año de gobierno, fue por falta de recursos.
Incluso, el haber perdido alcaldías, diputacio
nes y senadurías en las pasadas elecciones en
este país, fue "más de lo mismo". Por más
que se desviaron dicen miles de millones de
pesos para el proceso electoral pasado, ya no
se pudo hacer nada, el efecto "AMLO" venía
con gran fuerza, ya todo lo tenían perdido.
Es importante señalar, queridos lectores, que
en realidad el Primer Informe de Del Mazo es

un "cruento desglose" de las porquerías que
recibió del gobierno eruvielista. Era un hecho
que éste se defendiera exhibiendo las "por
querías" de su antecesor de la manera más
civilizada y disfrazada "de transparencia",
pero he de insistir en que es un "secreto a
voces" cómo esta administración recibió el

estado y cómo lo están todavía padeciendo los
mexiquense s,
Pero si algo ha llamado nuestra atención, es el
cómo "recién se dan cuenta los legisladores "
el cómo Eruviel Ávila Villegas dejó al Sector
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Salud, Es increíble que ahora "finjan demen
cia" y pidan "aclarar" posibles desfalcos en la
gestión de César Gómez Monge cuando,
mucho antes de que concluyera la administr a
ción eruvielista, ya se hablaba de miles de
millones de pesos desviados de este sector y
el cómo se encontraban y continúa el sector
luego de tanto abuso.
Imagínese que hoy "piden investigar" y ase
guran. existe falta de material, medicinas y
equipo en hospitales, arremetiendo los legis
ladores locales contra la administración del ex

gobernador Eruviel Ávila Villegas y del ex
secretario de Salud, César Gómez Monge por
presuntos desfalcos, trabajadores Jan£osma'f
pidiendo aclarar las observaciones realizadas
por la Auditoría Superior de la Federación
(ASF) al Sector Salud.
Este rotativo, por meses ha denunciado los
graves problemas del Sector Salud, con cifras,
nombres y apellidos de quienes están involu
crados, y ¿apenas se dan cuenta? Es una ver

dadera grosería que nadie haya hecho nada al
respecto. Lo más triste es que el actual secre
tario de Salud, Gabriel (TStiea, ante diputa
dos locales y en el marco de la Glosa del
Primer Informe de Gobierno de Del Mazo Ma

za, en tono molesto, asegure que "la función
del secretarlo de Salud no es ser fiscalista,
ni auditor, ni contralor, pues para eso están
los organismos auditores, y lo que ha hecho
es enviar la documentación que le ha solici
tado la ASF. Mi trabajo es ser secretario de
Salud, tengo muy claro cuál es mi trabajo,
no soy fiscalista, no soy contralor", pero,
"señor secretario", no le hagamos al "En
mascarado de Plata", usted sabe lo que reci
bió ¡y no ha sido para denunciarlo !t hoy,
puede ser ¡hasta cómplice de estos desfal
cos!... Y aún hay más...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal968@vahoo.com,mx

¥
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O OPINION

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Comparecencias
Los diputados oposición aL PRi siem
pre han sido críticos en La GLosa deL
informe delgobernador mexiquen
se en turno, pero como ahora son
mayoría, Los cuestionamientos han
sido fuertes por parte de morenistas
y petistas sobretodo. Los panistas
han sido más cautos, pero han hecho
también observaciones a Los secreta

rios deL equipo de Alfredo Del Mazo.
Este Lunes y martes continuarán
Las comparecencias. Estarán de Los
secretarios de MoviLidad, Educación,

Obra PúbLica y eLfiscaL. En comisiones
LegisLativas estarán Los secretarios
de La ContraLoría, Medio Ambiente,

Justicia y Derechos Humanos.

Hay aLgunos diputados que buscan
Lucimiento personaL, pero hay otros
que con cifras en mano han hecho
titubear a aLgunos secretarios. OjaLé
Las observaciones sean tomadas en

cuenta para mejorar La vida de Los
mexiquenses.

La diputada Azucena Cisneros, encabe
zó La marcha "Un Grito de AuxiLio por Las
mujeres en Ecatepec", ¡NOS ESTÁN MA
TANDO!, a La que acudieron famiLiares

de víctimas. Los manifestantes pidieron
justicia, con mantas en mano, veLadoras
y fLorés. Como siempre Indalecio Ríos
caLLaré ante La petición de que renuncie,,
Lo mismo que Las autoridadesjudiciaLes
ante Los aLtos índices de feminicidios y
mujeres desaparecidas.

En TLaLnepantLa hay todo un Lío por un
predio en eL fraccionamiento Magis
teriaL BeLLavista, en donde eLgobierno
municipaL asegura que es Legítimo
propietario y construye ya una Casa de
CuLtura, mientras que comerciantes
encabezados por Adriana Domínguez
habLan de que La actuaLadministración
Los despojó de dicho terreno. EL gobier
no de Denisse Ugalde asegura que La
escritura presentada por La contraparte
fue emitida en SaLina Cruz, Oaxaca, y se:
encuentra afectada de nuLidací.

Óscar Sánchez Juárez, se registró como
candidato a La presidencia deL PAN
mexiquense este fin de semana, acom
pañado de Ulises Ramírez y eL aLcaLde
de NaucaLpan, Víctor Gálvez

Los que andan duros en Las redes son
aLgunos seguidores de José Luis Du
rán, que atacan sin piedad a Los otros
aspirantes panistas.
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¿SERÁ? ]
La vanidad, las revistas y los toros
¿En qué estará pensando la diputada fifí Alessandra Rojo de la
Vega? es la pregunta que se hacen legisladores de la Ciudad de
México al enterarse de que esta integrante deljet set mexicano
y del Partido Verde está promoviendo prohibir las corridas de
toros en la capital del país. Muchos prefieren que guarde bajo
perfil, no le vayan a recordar a sus nuevos aliados que hace poco
presumió en la revista ¡Hola!, su maternidady viajes millona
rios por Europa. Debería de enfocar sus esfuerzos en resolver
los verdaderos problemas de esta metrópoli, dicen en otras
fracciones de la ALDF. ¿Será?

Prepotencia e influyentismo
Seguramente que Miguel Sanmiguel, asesor del gobernador de
Quintana Roo, quiere seguir los mismos pasos de "influyentismo
y prepotencia" de su jefe directo, Juan de la Luz Enríquez Kan
facbi, quien es consultor de cabecera del gobernador desde que
éste era presidente municipal de Solidaridad. Miguel Sanmiguel
y su esposa, Santhy Grissel Segovia Quintal (supuesta directo
rajurídica del Colegio de Bachilleres de Quintana Roo), fueron
el terror de los vecinos de la colonia Marsella, donde habitaban
desde el mes de febrero pasado en una casa de esa zona resi
dencial, y donde protagonizaron un sinnúmero de ostentosas y
escandalosas fiestas, cuyo resultado siempre fueron los golpes
y el alboroto. La última muestra de su prepotencia fue la golpiza
que le propinaron a la propietaria del inmueble, en virtud de que
ésta les solicitó que desalojaran su casa, debido a que constante
mente se quejábanlos vecinos por sus escándalosy por tener en
deplorables condiciones la casa. Además de golpearla, la ame
nazaron, porque, según dijeron, ellos estaban protegidos por
Juan de la Luz Enríquez Kanfachi, de quien se dice es el "primer

ministro de Q. Roo"... ¿Sabrá esto el gobernador? ¿Será?

Impulso a la educación sexual
La Fundación México Vivo realizará su subasta anual de arte el

próximo 11 de octubre en el Museo de Arte Moderno. Su presi
dente, Charlie Cordero, encabeza los trabajos de esta asocia
ción que efectúa un intenso trabajo para promover la educación
sexual en la población, para que la gente viva su sexualidad
con salud y poder de decisión. En esta ocasión, Israel es el país
invitado, así como la ciudad de Mérida, en un evento en donde
se reúnen representantes de la plástica, coleccionistas, galeris
tas, empresariosypersonalidades delmundo del arte, unidos a
favor de un tema de suma importancia, como lo es educar para
prevenir padecimientos vinculados a la sexualidad.

Trajes a la medida en Tabasco
Dicen que los últimos momentos del gobierno de Arturo Núñez
han mostrado que como políticos y gobernantes son unos exce
lentes sastres. Y es que, comentan, parece un traje alamedida la
Licitación Pública Nacional 5627011800118,puesse aña
dieron tantas trabas y especificaciones al proceso para expedir
tarjetas de circulaciónylicencias de conducir, que los malpensa
dos dicen que podría llevar dedicatoria, pues antes de la calidad
y el costo, se solicitaron marcas específicas de consumibles de
impresión, además de la entrega de cientos de piezas de mica ho
lográfica en tiempo récord, aun cuando la fabricación requiere al
menos cuatro semanas. Algunos de los empresarios inconformes
ya hasta aseguran que contales condiciones hay dos empresas
que se están frotando las manos en este instante. ¿Será?
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Ocultan información de seguridad al nuevo Gobierno
No encuentran explicación.

El equipo de transición de An
drés Manuel López Obrador no
recibe información completa en

materia de seguridad y teme una celada.
Por ley no podemos dárselas argumentan

desde el Gobierno saliente pese a mil prome
sas de propiciar un relevo de terciopelo.
Pero para el ansioso grupo en espera es

fundamental.

Ha prometido anunciar en 20 días su plan
sexenal, con énfasis en el primer semestre y pro
mesa de resultados a más tardar en un trienio.
En ese plazo se reducirán en50%los delitos

de alto impacto ha dicho el futuro secretario
de Seguridad Pública, Alfonso Durazo.
¿La mitad sobre qué cifras?
La estadística es pública, pero no los deta

lles, las regiones más conflictivas, la situación
de las numerosas Policías y sobre todo las
condiciones de la matanza cotidiana.

Nos entregan un cementerio enjuicia el
sonorense.

Con información de medios, de cifras grue
sasy organizaciones civiles no es posible tener
un diagnóstico exacto cuando el objetivo es
dar giros a la es trategia a fin de hacerla efectiva.

EJÉRCITO YMARINA SON APARTE
La información se concentra, ya lo sabemos,
en la Secretaría de Gobernación (Segob).
El dueño de todos los secretos debe ser Al

fonso Navarrete Prida, como antes lo fue
Miguel Angel Osorio Chong.
Pero las áreas sensibles son muchas: el Cen

tro de Información y Seguridad Nacional (Ci
sen), la Policía Federal (PF), hasta el Instituto

Nacional de Migración (INM)...
En ellos están los elementos necesarios

para un plan distinto, más efectivo como lo
suponen los tres principales actores del fu
turo Gobierno: Alfonso Durazo, Alejandro
Gertz Mañero y Audomaro Martínez.
Todavía no participan quienes se respon

sabilizarán de las Secretarías de Marina

(Semar) y de la Defensa Nacional (Sedeña),
áreas más sensibles para el país.
Pero ahí no hay problema.
Históricamente hay prelación en ambas de

pendencias y Andrés Manuel López Obra
dor no cambiará la costumbre muya su pesar.
Ha atendido sus peticiones.
Primero, allá por marzo, no adelantó can

didatos de los futurosjefes del Ejército y de la

Armada, luego inició consultas y estudia las
sugerencias del general Salvador Cienfue
gosydelalmiranteVidalFranciscoSoberón.
Hasta declinó su intención de hacer secre

tario al general retirado, pero sobre todo su
amigo Audomaro Martínez.

Aun así, éste tendrá una posición relevante
y es un hombre clave en la búsqueda de la
información ahora escatimada.

MARRO CORTÉS GANARÍA CON 80%
1. El michoacano Marko Cortés y eljaliscien
se Héctor Larios siguen consu proselitismoy
están muy confiados.
Cada día se nos adhieren más militantes

me asegura Larios y en un escenario con
servador tenemos asegurados por lo menos
70% de los votos para dirigir AcciónNacional
(PAN).
¿Y en el peor escenario?
Un 80/20.
2. La Fundación México Vivo tendrá una

subasta de arte el 11 de octubre.

Su presidente Charlie Cordero será anfi
trión de invitados de Israel y de Mérida para
reunir fondos en pro de la educación sexual y
el objetivo de evitar enfermedades.
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